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O ponto alto da disputa da Prefei-
tura de São Luís em outubro, pelo 
que apontam até agora as pesqui-
sas, deve ser travado entre o pre-
feito Edivaldo Júnior, do PDT, e a 
deputada  Eliziane Gama, da Rede.

  #pdv
"No Terreiro Maranhão, o Fidalgo 
é Pai Francisco" é o tema do Bloco 
Tradicional Os Reis da Liberdade 
para este carnaval. É com esse en-
redo que o bloco quer encantar  o 
público do Anel Viário.

  Bastidores
Principal estrela do PDT atual, 

Ciro Gomes participou do encon-
tro do partido como presidenci-
ável oficial da legenda para 2018. 
Assim como há 10 anos, Ciro tenta  
concorrer ao Planalto.
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Correr ou Correr

Está a todo vapor o treinamento 
dos atletas que vão encarar as 
trilhas e dunas no percurso entre 
as cidades de Paulino Neves a 
Barreirinhas. 

As gestoras do Grupo Crescimen-
to deram as boas-vindas aos fun-
cionários mostrando as novida-
des para 2016 e o Plano Diretor, 
que este ano tem como tema o 
Rigor Acadêmico.
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CAPIEXEMPLAR  DE  ASSINANTE  

Mais de 40 mil carteiras 
de motorista suspensas

O Campeonato Maranhense vai ser aber-
to hoje com a partida entre os campeões 

das Séries A e B de 2015. Imperatriz e MAC 
se enfrentam no Estádio Frei Epifânio.

SUPERESPORTES 4

SÁBADO, 23 DE JANEIRO DE 2016

Confronto dos campeões 
abre hoje o Campeonato 
Maranhense de Futebol

De acordo com o Departamento de Trânsito do Maranhão, no ano de 2014, o número de carteiras suspensas foi 36.914; em 2015, 
foram 43.616. Uma média de 3.500 carteiras de motorista são suspensas por mês em todo o estado. Durante o ano de 2014, o mês 
em que mais houve suspensões foi dezembro, com o total de 3.243. E novamente em dezembro de 2015 houve recorde de 3.820.

URBANO
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Começa  hoje a Operação Cerco Total. A ação consiste na disseminação de policiais em diversos pontos da Ilha de São Luís com a utilização do radiopatru-
lhamento nos bairros considerados pela estatística os de maiores incidências de criminalidade. Os homens sairão simultaneamente do Comando Geral da 
PMMA às 20 horas. A ação ocorrerá nos bairros do Coroadinho, de Fátima, Centro, Cidade Olímpica, Jardim Tropical, Pedrinhas, Maiobão, entre outros. Os 
mais de 100 policiais estarão, durante toda noite de sexta-feira, sábado e domingo, nestes pontos para proporcionar tranquilidade à população. URBANO 3\POLÍCIA

Cerco Total 
na ilha... 

Concentraremos nosso 
efetivo, em especial, 
no período da noite 
Coronel Pedro Ribeiro - comandante do 
Policiamento da Área I (CPAM)
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Prefeito 
Edivaldo  

faz parceria 
com a China

Prefeito Edivaldo Holanda 
Jr. firmou, na última quinta-

feira, uma parceria com 
governo da cidade chinesa 
de Wuhan para as áreas de 

Educação, Esporte, Turismo, 
Cultura e Portuária.

PÁGINA 3\POLÍTICA

Agentes  
acham focos 
do Aedes em 

222 mil casas

Filmes 
maranhenses
em cartaz no  
Praia Grande
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POLÍTICA] ]
OPERAÇÃO ZELOTES

ECONOMIA

A 
10ª Vara da Justiça Fede-
ral em Brasília marcou os 
depoimentos de 98 tes-
temunhas em ação penal 

sobre a compra de medidas pro-
visórias no governo, caso investi-
gado na Operação Zelotes. Além 
da presidente Dilma Rousseff, 
que tem direito a se pronunciar 
por escrito e recebeu a intimação 
na última quinta-feira, a lista já 
tem 16 políticos e autoridades 
federais, entre eles, o ex-presi-
dente Luiz Inácio Lula da Silva, 
cuja oitiva está agendada para a 
próxima segunda-feira.

Estão previstas para a pró-
xima segunda-feira, ainda, as 
falas do ex-ministro Gilberto 
Carvalho, que foi chefe de ga-
binete do petista no Palácio do 
Planalto, e do atual secretário-
executivo do Ministério da Fa-
zenda, Dyogo Henrique de Oli-
veira. Investigadores da Zelotes 
pediram a quebra dos sigilos 
bancário e fiscal dos dois. Nesse 
caso, no entanto, eles vão de-
por como testemunhas.

Ao todo, 15 pessoas respon-
dem à ação penal. Conforme de-
núncia do Ministério Público Fe-
deral (MPF), lobistas contratados 
por montadoras de veículos pa-
garam propina a servidores e au-
toridades públicas para viabilizar 
a edição de medidas provisórias 
que concediam incentivos fis-
cais às empresas do setor auto-
motivo. Uma empresa de Luís 
Cláudio Lula da Silva, filho do 
ex-presidente Lula, recebeu R$ 
2,5 milhões de um dos lobistas.

Intimação de Lula

Lula foi intimado por um oficial 

Testemunhas em ação penal sobre a compra de medidas provisórias farão depoimentos na 
próxima segunda. Entre eles, estão o ex-presidente Lula e a atual presidente Dilma Rouseff 

Lula depõe segunda 
sobre compra de MPs

A presidente Dilma Rous-
seff disse que ficou “estarreci-
da” com a piora das previsões 
do Fundo Monetário Interna-
cional (FMI) para a economia 
brasileira. Durante reunião do 
Diretório Nacional do PDT on-
tem, em Brasília, ela destacou 
que o país voltará a crescer.

“Estou estarrecida com o 
relatório do Fundo Monetá-
rio Internacional. A gente sabe 
que o fundo fala muita coisa”, 
afirmou. Esta semana, o FMI 
divulgou relatório com previ-
sões para a economia global. 
No caso do Brasil, a entidade 
aumentou, de 1% para 3,5%, a 
estimativa de queda do Produ-
to Interno Bruto (PIB).

Segundo Dilma, o fundo não 
atribuiu a situação crítica do Bra-
sil à economia. “Eram dois fato-
res: a duração da instabilidade 
política e o fato de as investiga-
ções contra a Petrobras terem 
um prazo de duração maior e 
mais profundo que eles espe-
ravam. Isso seria os principais 
fatores responsáveis pelo fato de 
eles terem de rever a posição do 
fundo monetário em relação ao 
crescimento do Brasil.”

Para Dilma, os investimen-
tos voltarão ao país e o Brasil 
retomará o crescimento. “Te-
mos todos os fundamentos só-
lidos para isso”, garantiu, ao 
acrescentar que o processo de 
inclusão social não será inter-

R$ 2,5

Foi o valor que o filho do 
ex-presidente Lula recebeu 

de um dos lobistas

MILHÕES

vido a outro compromisso a ser 
cumprido no horário da audi-
ência, recusar-se a pagar pelo 
deslocamento, já que sua pre-
sença é de interesse da defesa 
de terceiros, ou mesmo alegar 
problemas de saúde.

 Ao jornal O Estado de S.Paulo, 
pessoas próximas ao ex-presi-
dente disseram que ele marcou 
um check-up médico para hoje, 
em São Paulo. Questionado se o 
petista comparecerá para depor, 
o Instituto Lula não respondeu.

O ex-presidente foi arrolado 
como testemunha de Alexandre 
Paes dos Santos, o APS, um dos 
réus da Zelotes, que está preso 
na Penitenciária da Papuda por 
suspeita de operar o suposto es-
quema de lobby e pagamento de 
propina para viabilizar as me-
didas provisórias. Lobista que 
já foi citado em outras investi-
gações da Polícia Federal, APS 

tem trânsito no meio político. 
Ele nega envolvimento em ir-
regularidades.

Dilma também depõe 

A última quinta-feira, o Palácio 
do Planalto recebeu, pouco antes 
das 19h, a intimação para que 
a presidente Dilma Rousseff 
seja ouvida como testemunha 
de defesa de um dos acusados 
de “comprar” medidas provisó-
rias no governo federal, caso in-
vestigado na Operação Zelotes. 

O ofício chegou à Casa Civil 
no início da noite e a presidente 
ainda não foi consultada sobre 
como pretende se manifestar so-
bre o caso. Por lei, Dilma tem 
direito a responder a perguntas 
por escrito, caso não concorde 
em acertar com o juiz dia e ho-
rário para falar presencialmente, 
entre 2 e 4 de fevereiro.

de Justiça na última quarta-fei-
ra, o que o obriga a comparecer 
à 10ª Vara, salvo por motivo de 
força maior ou com dispensa ju-
dicial. Ele pode pedir ao juiz o 
agendamento de nova data de-

Dilma “estarrecida” com anúncio do FMI

rompido e que educação con-
tinuará sendo a questão cen-
tral de sua gestão.

“Tenho certeza de que va-
mos estabilizar politicamente o 
país, vamos assegurar ao país a 
tranquilidade para voltar a cres-
cer. Na democracia, é absoluta-
mente normal que a oposição 
e qualquer um critiquem e se 
manifestem. Não podemos acei-
tar que as questões essenciais 
para o país não sejam objeto de 
uma ação conjunta visando a 
garantir que nós voltemos a ge-
rar empregos e renda. Nós fare-
mos a nossa parte”, destacou.

Pré-candidatura

Além de oficializar a pré-candi-
datura do ex-governador do Ce-
ará e ex-ministro da Integração 
Nacional, Ciro Gomes, à Presi-
dência da República em 2018, o 
Diretório Nacional do PDT de-
cidiu referendar ontem a deci-
são de dezembro das bancadas 
do partido na Câmara e no Se-
nado e da Executiva Nacional 
contrária ao processo de impe-
achment da presidenta Dilma 
Rousseff, aberto na Câmara dos 
Deputados. Os pedetistas tam-
bém decidiram apoiar a saída 

de Eduardo Cunha (PMDB-RJ) 
da presidência da Casa.

Dilma voltou a dizer que o 
processo que está sofrendo é 
uma tentativa de golpe. “Não 
tenho na minha vida, ao longo 
do tempo que passei no PDT ou 
no PT, nenhuma acusação de uso 
de dinheiro público. Não tenho 
dinheiro no exterior e tenho uma 
vida ilibada”, disse sob aplausos 
da militância pedetista.

A presidente lembrou o funda-
dor o PDT, Leonel Brizola, a quem 
chamou de herói brasileiro e disse 
que precisa de sugestões para fa-
zer com que o Brasil vá pra frente.

Lula foi intimado por um oficial de Justiça, o que o obriga a comparecer à 10ª Vara, salvo por motivo de força maior 

Durante a convenção do PDT, realizada ontem, a presidente Dilma anunciou que os investimentos voltarão ao país 

Pressão do PMDB

Se apoiasse Ciro Gomes ao Planalto, mesmo que em um 
eventual segundo turno da corrida presidencial, o PT e o go-
verno azedariam de vez as relações com o PMDB, chamado 
de “turma da esculhambação” por Ciro. No Ceará, a situação 
ainda é mais figadal. “Pergunte quantos votos Ciro consegue 
dentro do próprio partido, o PDT?”, provocou o líder do PMDB 
no Senado, Eunício Oliveira (CE).

Caminho para Paes?

Um político nordestino acha muito mais fácil o PT e o PMDB 
se acomodarem em torno de uma candidatura peemedebista 
se o Partido dos Trabalhadores naufragar com um nome pró-
prio. “Por que não apoiar o prefeito do Rio, Eduardo Paes, se 
ele tiver êxito na realização das Olimpíadas? O PMDB flumi-
nense está alinhadinho com Dilma”, provocou o oposicionista.

Olho no tribunal

O ministro de Minas e Energia, Eduardo Braga, está atento 
ao Tribunal Regional Eleitoral do Amazonas (TRE-AM), que 
pode retomar hoje o julgamento do processo de cassação do 
governador reeleito, José Melo (PROS), acusado de compra de 
votos e de ter feito propaganda institucional durante as elei-
ções de 2014. Cinco desembargadores já votaram pela cassa-
ção. Se ele for cassado, Braga, que foi o segundo nas eleições, 
tem esperança de assumir o cargo.

Onipresente

Semana passada, durante um voo da Gol partindo de Bra-
sília, com escala em Maceió, chamou a atenção dos passa-
geiros a saudação do comandante da aeronave. Depois das 
tradicionais informações sobre as condições meteorológicas 
nos destinos, o piloto declarou: “Em nome da tripulação, o 
comandante Eduardo Cunha deseja-lhes uma boa viagem”.

Gelinho

O Planalto não vai mesmo chamar o deputado Paulo Pe-
reira da Silva, o Paulinho (SDD-SP), (foto) para a reunião do 
Conselhão da semana que vem, mesmo sendo novamente 
presidente da Força Sindical.

Gelinho 2

“Queremos pessoas que nos tragam sugestões para o país. 
Ele não tem demonstrado disposição para o diálogo”, defen-
deu um petista.

Murrinha

Até mesmo a sugestão de leitura feita por Michel Temer à 
presidente Dilma tem sido alvo de críticas no Planalto. “Se ele 
achou tão bons esses livros, por que não os deu de presente 
à presidente?”, questionou um governista.

Head hunter

Um padrinho do ex-ministro da Fazenda Joaquim Levy 
confirmou presença na reunião do Conselhão. Será a primei-
ra vez que ele estará no Planalto após a saída do seu pupilo.

O RISCO CALCULADO 
DE CIRO GOMES

Principal estrela do PDT atual, Ciro Gomes participou do 
encontro de ontem do partido como presidenciável oficial 
da legenda para 2018. Assim como há 10 anos, Ciro tenta se 
movimentar para concorrer ao Planalto como o apoio do go-
verno e do PT. Na época (2006), quando ainda era ministro 
da Integração Nacional, o então socialista foi aconselhado 
pelo presidente Lula a construir a candidatura “por dentro”.

Na prática, isso significava convencer o PT a apoiar ou-
tro nome em 2010, após o término do segundo mandato 
lulista. Vale lembrar que Dilma Rousseff era simplesmen-
te a chefe da Casa Civil e o PAC sequer tinha sido lançado. 
Ciro não convenceu ninguém — nem o PT nem o próprio 
PSB — a disputar as eleições de seis anos atrás.

Para muitos, ao arvorar-se como capitão do bloco con-
tra o impeachment, Ciro tenta, neste momento, garantir um 
protagonismo nacional para segurar seu cacife político lo-
cal. “Ele só tem força no Ceará se agarrando ao seu naco de 
prestígio no plano nacional”, disse um desafeto dos irmãos
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Todos têm de se juntar
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DESENVOLVIMENTO

Da presidente Dilma Rousseff, ontem, ao discursar 
na convenção nacional do PDT, prometendo chamar 
a oposição para dialogar sobre uma agenda mínima 
que destrave o crescimento do país. 

O 
prefeito Edivaldo e parte 
de seu secretariado re-
ceberam, na manhã da 
última quinta-feira, no 

Palácio La Ravardière, comitiva 
do governo municipal de Wuhan 
para assinatura do primeiro 
memorando de entendimento 
para estabelecer parceria entre 
as duas cidades nas áreas de Edu-
cação, Esporte, Turismo, Cultu-
ra e Portuária. O documento foi 
assinado pelo prefeito Edivaldo 
e o secretário-geral adjunto do 
governo municipal de Wuhan, 
Zhang Heshan. As duas cidades 
já mantêm relações diplomáti-
cas como cidades-irmãs, desde 
acordo firmado no ano passado.

Na reunião com a comitiva 
chinesa, Edivaldo destacou a 
importância das parcerias ins-
titucionais e comerciais que se-
rão celebradas entre São Luís e 
Wuhan, visando o desenvolvi-
mento local de ambas as cida-
des-irmãs. Ele ressaltou ainda 
que a capital maranhense já co-
meça a colher os primeiros fru-
tos desse entendimento. “A tro-
ca de experiência e as parcerias 
concretas que firmaremos serão 
muito produtivas para o forta-
lecimento das relações entre os 
governos municipais de São Luís 
e Wuhan, sobretudo, naquilo que 
possa resultar em investimentos 
para o crescimento econômico 
e o desenvolvimento social de 
nossa cidade”, disse Edivaldo.

O prefeito destacou também 
que os laços estreitados com a 
China já existem em âmbito es-
tadual, por meio de acordos co-
merciais na área de siderurgia, 
e citou o Porto do Itaqui como 

O secretário-geral adjunto do 
governo municipal de Wuhan, 
Zhang Heshan, fez uma expla-
nação sobre as potencialidades 
da cidade chinesa e ressaltou 
que São Luís é a primeira cida-
de brasileira que tem relação 
de cidade-irmã com Wuhan. Se-
gundo ele, é uma grande hon-
ra estabelecer uma relação de 
amizade e cooperação com uma 
cidade, que é patrimônio cul-
tural da humanidade.

“Verificamos que São Luís 
está progredindo bastante e es-
tabelecendo negócios importan-
tes na área comercial, turística e 
portuária, o que muito nos esti-
mula a desenvolver cooperação 
mútua nestes setores. O nosso 
porto em Wuhan é um dos me-
lhores e mais desenvolvidos da 
China, com capacidade de rece-
ber navios de 10 mil toneladas. 
Temos também uma educação e 

Relação de cidade-irmã com Wuhan

Verificamos que São Luís está progredindo 
bastante e estabelecendo negócios 
importantes na área comercial, turística 
e portuária, o que muito nos estimula a 
desenvolver cooperação mútua nestes setores

Zhang Heshan, secretário-geral adjunto do 
governo municipal de Wuhan

um esporte bem desenvolvidos, 
áreas que nos permitem realizar 
excelentes parcerias. Portanto, 
o entendimento firmado hoje 
com o município de São Luís 
nos estimula a trabalhar jun-
tos mais ainda para promover a 
prosperidade das duas cidades 
“, disse Zhang Heshan.

Durante a reunião, os secre-
tários municipais presentes fi-

zeram uma breve explanação 
sobre as principais ações e pro-
cedimentos desenvolvidos em 
suas pastas. O secretário mu-
nicipal de Governo, Lula Fylho 
afirmou que a visita da delega-
ção governamental de Wuhan à 
capital maranhense representa 
um passo importante, um gran-
de progresso na consolidação da 
amizade e da cooperação entre 

as duas cidades-irmãs. Lula Fy-
lho esteve em outubro do ano 
passado em Wuhan para visita 
institucional ao governo municipal 
da cidade chinesa, acompanha-
do de uma comitiva da adminsi-
traçção municipal de São Luís.

“Nosso maior objetivo é pro-
mover a expansão das relações 
internacionais de São Luís com 
outras cidades do mundo, bus-
cando firmar parcerias com ci-
dades que têm expertise nas 
áreas que buscamos progre-
dir. É muito importante para 
São Luís aumentar a sua rede 
de relacionamento internacio-
nal, ter acesso a mercados não 
tradicionais em São Luís, co-
nhecer regras, procedimentos 
e novas culturas de negócios, 
trocar informações em diversas 
áreas e, ainda, divulgar as suas 
potencialidades naturais, turísti-
cas e culturais”, disse Lula Fylho.

Prefeito Edivaldo Holanda Jr. firmou, na última quinta-feira, uma parceria com governo da 
cidade chinesa de Wuhan para as áreas de Educação, Esporte, Turismo, Cultura e Portuária

Prefeitura assina 
parceria com a China

Estamos convictos 
que esse somatório 
de esforços na 
relação institucional 
e comercial com a 
China trará, em médio 
e longo prazo, ótimas 
oportunidades para 
ambas as cidades

Edivaldo Holanda Jr., 
prefeito de São Luís

Durante a reunião, os secretários municipais presentes fizeram uma breve explanação sobre as principais ações desenvolvidas em suas pastas 

planeta, atualmente. “Estamos 
convictos que esse somatório 
de esforços na relação insti-
tucional e comercial com a 
China trará, em médio e lon-
go prazo, ótimas oportunidades 
para ambas as cidades”, frisou o 
prefeito Edivaldo, explanando 
ainda, para a comitiva, as po-
tencialidades turísticas e a di-
versidade cultural ludovicense.

Finalidade

O memorando de entendimento 
para cooperação entre São Luís 
e a cidade chinesa de Wuhan, 
assinado na última quinta-fei-
ra, tem como finalidade refor-
çar a amizade, o intercâmbio e 
a cooperação em vários cam-
pos mútuos, entre eles, o se-
tor portuário. O documento 
prevê que as duas partes pro-
movam atividades que incen-
tivem o desenvolvimento do 
Wuhan New Port e o Porto do 

a principal rota no país para a 
exportação de minério de fer-
ro e de milhares de tonela-
das de soja que, segundo ele, 
contribuem fortemente com 
o desenvolvimento da China, 
a segunda maior economia do 

Edivaldo selando o acordo com o secretário-geral Zhang Heshan

Itaqui, em São Luís, em áreas 
como transporte multimodal, 
comércio de trânsito, porta ver-
de, tecnologia da informação, 
operação portuária e de gestão, 
infraestrutura, entre outras.

Na área da Educação, o do-
cumento estabelece que as duas 
cidades devem promover rela-
ções escolares e de cooperação 
educacional, abrangendo dife-
rentes áreas e níveis, incluindo 
escolas primárias, escolas de en-
sino médio e universidades, por 
meio de intercâmbio educacio-
nal e outras atividades institu-
cionais de cunho de educativo.

Esporte

Já, no Esporte, a Cidade de 
Wuhan reforçou o convite à ci-
dade de São Luís, para participar 
do campeonato de futebol de 
adolescentes, que será realiza-
do, no segundo semestre des-
te ano, na China, com todos os 
custos assumidos pele governo 
municipal de Wuhan. Em con-
trapartida, São Luís receberá jo-
gadores adolescentes de futebol 
da cidade de Wuhan, para par-
ticiparem de uma formação de 
curto prazo nesse esporte, com 
todos os encargos por conta da 
Prefeitura de São Luís.

Ainda na área esportiva, 
a cidade de Wuhan pretende 
convidar treinadores de fute-
bol em São Luís para visitar 
Wuhan, regularmente, com a 
finalidade de dar treinamento 
de futebol e instrução, com a 
duração de curto prazo, para 
equipes adolescentes de fu-
tebol na localidade chinesa.

Os “sombras” de 
Edivaldo e Eliziane

O ponto alto da disputa da Prefeitura de São Luís em ou-
tubro, pelo que apontam até agora as pesquisas, deve ser tra-
vado entre o prefeito Edivaldo Júnior, do PDT, e a deputada 
federal Eliziane Gama, da Rede. Os dois têm vários pontos em 
comum, desde a filiação em 2015 nos partidos que militam, 
quanto na origem política com passagem pela Câmara de Ve-
readores da capital e também a Câmara dos Deputados. Na 
campanha,o neopedetistaCiro Gomes estará com Edivaldo, e 
a dona da Rede, Marina Silva, com Eliziane Gama. 

Os dois candidatos municipais vão dividir a forte influên-
cia do eleitorado evangélico, onde a Bíblia oferece inúmeros 
apelos políticos que tocam no coração e na alma do votante. 
Também, ambos terão, na retaguarda nacional, pesos pesa-
dos que se preparam para disputar a eleição presidencial em 
2018. O PDT de Edivaldo, liderado no Maranhão pelo deputa-
do Weverton Rocha, tem como estrela maior o ex-governador 
do Ceará e polêmico ex-ministro Ciro Gomes.

Eliziane, por seu lado, conta como patronesse de sua campa-
nha a ex-senadora Marina Silva, que disputou em 2010 e 2014 a 
eleição presidencial. Tanto Ciro, quanto Marina, passaram pelo 
mesmo PPS, sigla que abrigou Eliziane até o ano passado. Eles 
são bem parecidos na “inconstância partidária”. O cearense 
começou na política em 1982 pelo PSD (sucessor da Arena), 
no ano seguinte entra no PMDB, depois no PSDB, elegendo-se 
governador. Troca o ninho tucano pelo PPS, por onde disputou 
duas eleições presidenciais. Mais adiante entra no PSB e mu-
da-se para o Pros, de onde migrou, em 2015, para o PDT. Ufa!

Marina Silva começou sua carreira como sindicalista 
no Acre, dirigindo a CUT, ingressou no PT, sendo vereado-
ra, deputada e ministra do Meio Ambiente, de Lula, quando 
ganhou projeção nacional e internacional. Depois rompeu 
com o PT e se filiou ao PV, concorrendo à eleição presiden-
cial em 2010. Em 2014, ingressou no PSB, para disputar a 
Presidência como vice de Eduardo Campo. Ele morreu e Ma-
rina assumiu a cabeça da chapa, ficando em terceiro lugar.   

Depois de dez anos, finalmente, em 2015, Marina conse-
guiu registrar a Rede Sustentabilidade, na qual Eliziane Gama 
foi buscar abrigo político, abandonando o PPS. Ela também 
tem histórico na onda da “inconstância partidária”. Começou 
pelo PT, foi para o PDT, voltou em 2000 para o PT; em 2006 
se filiou ao PPS e em 2015, na Rede. Significa que, se for bus-
car candidato pela via ideológica, o eleitor vai ficar doido e 
não conseguirá encontrar nada parecido em nenhum deles. 

Inserções sem Lula (1)

Ex-presidente Lula e a presidente Dilma Rousseff não apa-
recerão nas inserções do PT na televisão, que vão ao ar nas 
duas primeiras semanas de fevereiro. O partido diz que vai 
priorizar a defesa da imagem da sigla, citada nos escânda-
los do chamado ‘mensalão’ e do petróleo.

Inserções sem Lula (2)

O PT, que o PSDB pediu à Justiça Eleitoral sua extinção, nega 
que os panelaços tenham influenciado na decisão de excluir 
Lula e Dilma: “Os panelaços podem acontecer mesmo sem eles”, 
disse o presidente estadual do PT no Rio, Emídio de Souza.

Logo depois de ser indicado por Flávio Dino, como se-
cretário de Governo, espécie de “coringa do bem”, ho-
mônimo de um índio potiguar, nascido no século XVII, 
Felipe Camarão já entrou em ação, sem perda de tem-
po. Ele será a “sombra” de Dino nas diferentes esferas 
de governo, olhando o que acontece. 

A primeira atuação de Camarão foi visitar o secretá-
rio de Meio Ambiente, Marcelo Coelho, e sentir como 
andam as coisas naquele bioma, historicamente um 
preferencial foco de investigações e denúncias contra 
malfazejos e maledicências ambientais. 

Por que mudar?

Quando um governante mexe na engrenagem da administra-
ção, o faz por mais resultados. Foi por isso que Flávio Dino co-
meçou 2016, segundo ano de sua gestão, chacoalhando a equipe 
e o governo. Significa que vai cobrar mais eficiência a todos os 
secretários. Se for preciso, mais mudanças virão.

A força de cada qual

Dino está de olho onde mudou: a Articulação Política, de Már-
cio Jerry, ganhou a Comunicação; a Cultura perdeu Felipe Ca-
marão, mas ganhou a área de Turismo, e Diego Galdino, que 
era adjunto, virou titular; Camarão está na pasta de Governo; 
e Márcio Honaiser vai cuidar da Agricultura e Pesca.

Falta oficializar

Porém, a reforma de Dino só está operando na prática, ou 
melhor, no papel. Para valer, terá que passar por lei estadu-
al. Como a Assembleia Legislativa está de recesso e voltará 
no dia 1º, todas as medidas de Flávio Dino só acontecerão 
talvez depois que o carnaval passar.
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Baixa      02h51    -0,3m
Alta        08h58  6,3m
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  Marés

  Loterias
Quina concurso 3696 
18 20 31 34 37

Timemania concurso 675
02 07 18 44 45 66 77
Time do coração:FLAMENGO/RJ

Começou ontem a Supercopa Mara-
nhão, torneio que reúne os maranhen-
ses Moto e Sampaio, além de Vitória 
e Naútico. Na primeira partida, entre 
os times pernambucanos e baianos, 
quem se deu melhor foi o Timbu, que 
venceu os rubro-negros pelo placar de 
2 a 1. A segunda partida entre Moto e 
Sampaio, até o fechamento desta edi-
ção, ainda não tinha sido encerrada. O 
vencedor maranhense define no do-
mingo, contra o Naútico, o título da 
competição, que abre a temporada fu-
tebolística no Maranhão. O torneio é 
uma promoção da Federação Mara-
nhense de Futebol em parceria com 
os clubes. Para 2016, já está garantida 
uma nova edição. 

  Copa Maranhão
será definida 

neste domingo 

Governo abre inscrições 
para seletivo de professor. 

Saiba como participar 

SEXTA-FEIRA, 23 DE JANEIRO DE 2015

 
Mais de 300 filmes  no 

Maranhão na Tela 
A 7ª edição do Maranhão na Tela exibirá filmes até 6 de fe-
vereiro na capital maranhense, além de realizar palestras, 
mostras e oficinas. O longa O fim e os meios, do cineasta 

Murilo Salles, é um dos destaques .
 IMPAR 5

K. GEROMY\OIMP\D.A PRESS

O plano de contingência que define as estratégias a serem utilizadas para combate e 
prevenção a desastres como enchentes e alagamentos foi atualizado pela prefeitura. 
As ações do plano foram discutidas por um comitê formado por representantes de 

secretarias como a de Segurança com Cidadania, Urbanismo e Habitação, entre outras. 
URBANO

 

Transporte 
Terminal do 

Cujupe e Ponta da 
Espera passam 

por nova vistoria 
Os terminais de embarque de 
passageiros da Ponta da Espera e do 
Cujupe foram vistoriados durante 
esta semana por representantes 
da Emap, Agência de Mobilidade 
Urbana (MOB) e Secretaria Estadual 
de Infraestrutura (Sinfra).
URBANO 2

  BASTIDORES
As escaramuças criminosas de 
um grupo de bandoleiros de Bu-
riti, que tocou fogo no fórum 
revela o lado bizarro e a visão 
zarolha de como determinados 
políticos conseguem arrebanhar 
apaniguados. POLÍTICA 3

Plano de contingência é colocado em prática 
para evitar alagamentos e deslizamentos

O governador anunciou a reforma do Centro de Ensino Médio Dr. João Leitão, no 
município de Alcântara. O anúncio foi feito durante visita à unidade escolar na última 

quarta-feira (21), quando Flávio Dino informou que, entre outras medidas para melhoria 
da infraestrutura do prédio, haverá climatização das salas e manutenção da rede elétrica. 

URBANO

Flávio Dino anuncia reforma estrutural 
em escola na cidade de Alcântara

Prefeito 
garante apoio 
do PRB para 

administração 
Ao nomear o advogado Júlio César 
para a Secretaria de Articulação 
Metropolitana, o prefeito, além de 
reativar a pasta, garantiu o apoio 
do PRB na sua administração e na 
futura eleição em 2016.  POLÍTICA 3

Atentado a juiz      Cinco pessoas 
já foram presas em Buriti POLÍTICA 2

Três adolescentes  são vítimas 
de afogamento em Ribamar   POLÍCIA 3 

ÚLTIMA HORA
HONORIO MOREIRA\OIMP\D.A PRESS

Bloco da Imprensa e Bandida 
fazem concentração 
no Centro Histórico 

IMPAR 6

Tradicional  e divina  festa 
do Pela-Porco  agita a 

Região do Munim 
IMPAR 

Ex-diretor da 
Pretrobras diz 

ter recebido 
R$ 1,5 milhão

POLÍTICA 2 

LAVA-JATO
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GERAL
REVITALIZAÇÃO

Casa do Bairro é 
inaugurada no 
Centro Histórico
O espaço inaugurado ontem no Centro tem como objetivo revitalizar casarões do Centro Histórico 
e oferecer à comunidade um local para atividades nas áreas de assistência social, cultura e lazer

O 
prefeito Edivaldo inau-
gurou ontem a Casa 
do Bairro, no Centro 
Histórico da capital. 

O projeto pioneiro se constitui 
em um novo equipamento so-
cial desenvolvido pela Prefeitura 
de São Luís com o propósito de 
revitalizar espaços degradados 
do Centro Histórico e ofertar à 
comunidade da região um local 
para a realização de atividades 
nas áreas de assistência social, 
cultura, arte, lazer, saúde, en-
tre outras.

O projeto de criação da Casa 
do Bairro, localizada na Rua 
da Palma, na Praia Grande, foi 
elaborado com o apoio do Mi-
nistério das Cidades e execu-
tado por meio de um convênio 
firmado entre a Prefeitura de 
São Luís e o Instituto do Pa-
trimônio Histórico Nacional 
(Iphan), mediado pela Funda-
ção Municipal de Patrimônio 
Histórico (Fumph).

 O projeto foi realizado numa 
ação integrada que envolveu 
também o apoio de diversos 
órgãos, entre estes a Subpre-
feitura do Centro Histórico, as 
secretarias municipais da Crian-
ça e Assistência Social (Semcas), 
Segurança com Cidadania (Se-
musc) e Saúde (Semus). O pro-
jeto conta ainda com a partici-
pação da União de Moradores, 
que funciona como uma ponte 
entre a Prefeitura e a comuni-
dade local.

Destaque

O prefeito Edivaldo destacou 
o grande alcance social do pro-
jeto Casa do Bairro, pontuando 
a revitalização do Centro His-
tórico e a valorização das pes-
soas que moram no local como 
o maior objetivo da ação.

“Entregamos aqui mais um 
equipamento social pensado e 
planejado para promover o de-
senvolvimento das pessoas, redu-
zir a violência no local, promover 
a melhoria dos locais degradados 
e mudar a realidade do Centro 
Histórico. Esta ação representa 
a retomada de um espaço que 
há cerca de um ano estava do-
minado pelo tráfico e consumo 
de drogas na região, mas que 
agora ganhou um novo sentido 
e vai proporcionar à população 

Entregamos 
aqui mais um 
equipamento 
social pensado 
e planejado 
para promover o 
desenvolvimento 
das pessoas, 
reduzir a violência 
no local...

Edivaldo Holanda, 
prefeito de São Luís 

O espaço agora 
vai oferecer 
oportunidades 
aos moradores 
para capacitação 
profissional, 
oficinas de arte, 
lazer, palestras e 
outras ações de 
convivência social

Fábio Henrique, 
subprefeito do 
Centro Histórico 

O projeto foi realizado numa ação integrada que envolveu diversos órgãos

A Casa do Bairro, segundo o prefeito Edivaldo Holanda, é uma forma de integrar os moradores com a Prefeitura 

A iniciativa faz parte do Plano de Ações ‘Mais IDH’, do governo estadual

AÇÃO

Segundo o subprefeito do 
Centro Histórico, Fábio 
Henrique Carvalho, a 
ação promove o resgate 
de um espaço que havia 
se transformado no maior 
ponto de venda e consumo 
de drogas da região. Ele 
conta que no processo de 
retomada do prédio foram 
apreendidos 16 quilos de 
crack. “O espaço agora vai 
oferecer oportunidades 
aos moradores para 
capacitação profissional, 
oficinas de arte, lazer, 
palestras e outras ações 
de convivência social”, 
disse Fábio Henrique, 
ressaltando que a 
ação de retomada do 
espaço envolveu ainda 
o Ministério Público, as 
policias Civil e Militar e a 
Blitz Urbana.
Participaram também da 
cerimônia de inauguração 
da Casa do Bairro os 
secretários municipais 
Helena Duailibe (Saúde), 
Bruno Galdino (Segurança 
com Cidadania), Batistas 
Matos (Comunicação), 
Socorro Araújo (Turismo), 
Fátima Ribeiro (Segurança 
Alimentar), Tati Lima 
(Informação e Tecnologia), 
Milton Calado (Adjunto 
de Governo) e Gustavo 
Marques (Projetos 
Especiais). 

atividades educativas, culturais 
e de capacitação”, afirmou Edi-
valdo, informando ainda que a 
ideia é expandir o projeto para 
outros bairros da capital.

O novo equipamento social 
também vai desenvolver ações 
de revitalização do Centro His-
tórico, de educação patrimonial 
e de sensibilização, com apoio 
da Fumph, no que diz respeito 
à articulação de outras estraté-
gias que preveem a participa-
ção da comunidade na revita-
lização daquele espaço.

Segundo o presidente da 

Funph, Aquiles Andrade, o pro-
jeto vai promover uma cadeia 
de benefícios para a área e para 
as pessoas que habitam no lo-
cal. “Por meio desta ação, con-
seguimos propiciar melhorias 
em diversos aspectos. Além de 
promover a revitalização do es-
paço e a valorização do patri-
mônio humano, o ambiente se 
torna mais atrativo ao desen-
volvimento do comércio local 
e mais saudável aos visitantes 
e moradores”, frisou Aquiles 
Andrade.

Na área social, a ideia é que 
Casa do Bairro promova um con-
junto de ações de política de 
assistência, desenvolvido pela 
Semcas, contemplando a ofer-
ta de serviços de convivência e 
fortalecimento de vínculos por 
meio de atividades como teatro, 
música, lazer, para usuários de 
todas as faixas etárias. A Semcas 
está elaborando um cronogra-
ma de oficinas que serão exe-
cutadas na Casa do Bairro, vol-
tadas para a comunidade local.

SAÚDE

Já na área da Saúde, serão rea-
lizadas na Casa do Bairro ações 
de prevenção e controle dire-
cionadas a doenças como dia-
betes, câncer de colo de útero, 
hipertensão, além de atenção 
à questão das drogas e saúde 
mental.

Para preencher a necessi-

dade de manter a segurança e 
atender a usuários de drogas 
em torno da Casa do Bairro, a 
Semusc vai se instalar com a 
equipe do programa “Crack é 
Possível Vencer” e promover 
ações como o Consultório de 
Rua auxiliadas pela Semus e Se-
mcas. A Semusc também tem 
um programa de apresentação 
de banda de música e palestras 
do Grupo de Segurança Escolar 
tanto para escolas que ficam no 
entorno do Centro Histórico.

‘MAIS IDH’

Licitação aberta para 
construção de casas 

O Governo do Estado, por 
meio da Secretaria de Estado 
de Cidades e Desenvolvimento 
Urbano (Secid), abre licitação, 
na modalidade concorrência, 
a fim de contratar empresas 
para construção de 500 uni-
dades habitacionais nos mu-
nicípios de Conceição do Lago 
Açu, Satubinha, Araioses, Água 
Branca do Maranhão e Lagoa 
Grande do Maranhão.

A iniciativa faz parte do 
Plano de Ações ‘Mais IDH’, 
desenvolvido pelo Governo 
do Estado, para elevar os ín-
dices sociais dos 30 municípios 
com menor IDH. Na primei-
ra etapa foram licitadas 1.000 
unidades que beneficiaram os 
municípios de Cajari, Santana 
do Maranhão, Marajá do Sena, 
Santa Filomena do Maranhão, 
Amapá do Maranhão, Serra-
no do Maranhão, São João do 
Sóter, Afonso Cunha, Gover-
nador Newton Belo e Belágua.

Levantamento 

De acordo com a secretá-
ria de Estado de Cidades e De-
senvolvimento Urbano, Flávia 
Alexandrina, o levantamento 
das demandas nos municípios 
foi realizado em conjunto com 
os comitês municipais do Mais 
IDH, composto por represen-
tantes do poder público e so-
ciedade civil. A equipe da Se-
cid esteve nessas localidades 
fazendo o cadastro de famílias, 

Licitação também para 
construção de escolas 

O Governo do Estado, por meio da Comissão Central 
Permanente de Licitação (CCL), realizou na manhã da 
última sexta-feira, sessão pública da licitação, na mo-
dalidade Regime Diferenciado de Contratação (RDC), do 
tipo menor preço por lote, para contratação de empresa 
especializada para execução de obras de engenharia de 
mais sete escolas do Programa Escola Digna, de interesse 
da Secretaria de Estado de Educação (Seduc). 

O projeto prevê a substituiçãode mais sete escolas de 
taipa, barro e palha por escolas com estruturas adequa-
das de ensino em municípios inseridos no Programa Es-
cola Digna, que faz parte do Plano de Ações do ‘Mais IDH’. 
Serão escolas construídas com duas salas de aula, área de 
vivência, espaços para leitura e refeitório, nos povoados Pé 
do Morro e Laranjeiras, no município de Aldeias Altas; e nos 
povoados Assentamento Bié e Assentamento Engarana, da 
cidade de Santa Filomena do Maranhão, ambas compondo 
Lote 01; e nos povoados São José do Nena, Bonitão e Brejo de 
Cima, no município de Parnarama, compondo o Lote 02.

Ao todo, quatro empresas do ramo da construção ci-
vil foram credenciadas para participar da licitação. A 
Comissão Especial de Licitação (CEL), subcomissão da 
CCL e responsável pela realização do certame, recebeu 
os envelopes de Proposta de Preço, contendo as propos-
tas comerciais das licitantes.

Na fase de análise, para o Lote 01, a empresa Cum-
bique Construções e Comércios Empreendimentos apre-
sentou a proposta de preço mais vantajosa, no entanto, 
foi inabilitada por não apresentar requisitos exigidos 
no Edital de Licitação. Assim, a CEL passou para aná-
lise da segunda proposta mais vantajosa no Lote 01, 
sendo a empresa Planejar Construções e Serviços Ltda 
considerada vencedora no lote 01.

A empresa Planejar Construções foi a que apresentou 
a menor proposta para o Lote 02, sendo declarada vence-
dora, também, para este lote. O presidente da Comissão 
Especial de Licitação, Odair Neves, destacou a importân-
cia da realização de mais uma licitação para favorecer 
a educação de qualidade “é um dos passos importantes 
que está sendo dado com parte da política do governa-
dor Flávio Dino em garantir infraestrutura e qualidade 
às instalações de ensino do estado”.

que se encontram, em vulne-
rabilidade social, em casas de 
taipa ou palha com seu respec-
tivo georeferenciamento para 
substituição destas moradias 
por outras de alvenaria.

“Seguimos determinação 
do governador Flávio Dino para 
elevar a qualidade de vida dos 
maranhenses. O nosso com-
promisso é ampliar políticas 
públicas para assegurar os di-
reitos e transformar a vida da 
população maranhense, espe-
cialmente, dos que mais pre-
cisam”, ressaltou a secretária.

O Edital e seus Anexos esta-
rão à disposição, gratuitamente, 
dos interessados no sítio da Co-
missão Central Permanente de 
Licitação (www.ccl.ma.gov.br) 
e da Secid (www.secid.ma.gov.
br) ou ainda, na sede da Secid, 
no Centro Administrativo do 
Estado, no Calhau, de segunda 
a sexta-feira, das 14h às 18h.

500

unidades habitacionais 
serão construídas em 

cinco municípios 
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ALERTA PERIGO

ARGENTINA

EDUCAÇÃO

A
s previsões de uma tem-
pestade de neve e vento 
para a Costa Leste dos 
Estados Unidos geraram 

o cancelamento de 2.544 voos 
que decolariam ontem e 2.565 
agendados para hoje, além de 
outras restrições à circulação.

Transportes terrestres, como 
ônibus e metrô, preparam-se tam-
bém para o agravamento acen-
tuado do estado do tempo. Ao 
meio-dia de ontem (horário lo-
cal, 15h no horário de Brasília), 
o governo federal encerrou o ex-
pediente. As empresas e os orga-
nismos administrativos sedia-
dos em Washington deram aos 
trabalhadores a opção de tra-
balhar a partir de casa.

As previsões meteorológicas 
indicam que o mau tempo na 
Costa Leste dos EUA pode deixar 
até 60 centímetros de neve nas 
ruas e que o vento pode atingir 
100 quilômetros por hora, tendo 
sido declarada situação de emer-
gência em seis estados.

Washington DC (Distrito de 
Columbia), Maryland, Virgínia, 
Pensilvânia, Carolina do Norte 
e Tennessee preparam-se para, 
pelo menos, 36 horas de tempes-
tade de neve, o que colocou em 
alerta máximo cerca de 29 mi-
lhões de pessoas, podendo ser 
afetadas até 85 milhões.

A presidente da Câmara de 
Washington DC, Muriel Bowser, 
advertiu que ontem que se tra-
ta de um temporal “de vida ou 
de morte” e que as autoridades 
trabalham com uma situação de 
“segurança nacional”, já que o 
Serviço Nacional de Meteorolo-
gia descreveu o caso como “his-
tórico”, justificando a tomada de 
precauções sem precedentes.

O metrô de Washington, que 
serve os estados vizinhos de Ma-

A tempestade nos EUA gerou o cancelamento de 2.544 voos que decolariam ontem e 2.565 
agendados para hoje, autoridades locais trabalham com uma situação de “segurança nacional”

Começou ontem o prazo 
para que os estudantes que con-
seguiram uma vaga por meio do 
Sistema de Seleção Unificada 
(SiSU) façam a matrícula nas 
instituições públicas de ensino 
superior. As matrículas podem 
ser feitas até o dia 26 deste mês.

Nesta etapa, cabe ao estu-
dante selecionado verificar, na 
instituição de ensino em que 
foi aprovado, o local, horário 
e os procedimentos para a 
matrícula. Ao todo, 2.712.937 
candidatos se inscreveram. A 
concorrência geral foi de 23,1 
candidatos por vaga.

O Sisu é o sistema informati-
zado do Ministério da Educação 
por meio do qual os estudantes 
participantes do Exame Nacio-
nal do Ensino Médio (Enem) 
concorrem a vagas de ensino 
superior em instituições pú-
blicas. Nesta primeira edição 

de 2016 foram ofertadas 228 
mil vagas em 131 instituições.

Os candidatos que não fo-
ram selecionados na chamada 
regular podem participar da 
lista de espera até o dia 29 de 
janeiro. Também pode parti-
cipar da lista o candidato se-
lecionado para o curso que es-
colheu como segunda opção. 
A adesão à lista de espera deve 
ser feita no portal do SiSU.

Para aderir, o estudante aces-
sa o sistema e, em seu boletim, 
precisa clicar no botão que cor-
responde à confirmação de in-
teresse em participar da lista de 
espera do SiSU. Ao finalizar, o 
sistema emite uma mensagem 
de confirmação.A convocação 
para matrícula dos candidatos 
em lista de espera começa no 
dia 4 de fevereiro. Na lista de 
espera, a convocação cabe às 
próprias instituições de ensino. 

Equipes que combatem o 
Aedes aegypti encontraram 
focos do mosquito em 3% das 
7,4 milhões de residências vi-
sitadas. Em mais de 222 mil 
casas elas eliminaram o vetor 
da dengue, da febre chikun-
gunya e do vírus zika. A meta 
do Ministério da Saúde é que 
o índice caia para menos de 
1% até o final de fevereiro.

Desde o começo do ano, fo-
ram visitados 15,2% dos 49,2 
milhões de domicílios urba-
nos do país, de acordo com ba-
lanço dos coordenadores da 
operação de combate ao Ae-
des aegypti e enfrentamento 
da microcefalia. Os números 
correspondem aos registros fei-
tos em 2.548 municípios de 19 
unidades da federação. Oito es-
tados não enviaram informa-
ções para o sistema.

Segundo o secretário exe-
cutivo substituto do Ministério 
da Saúde, Neilton Oliveira, a 
meta é inspecionar todos os 
municípios até o final de fe-

vereiro. “O trabalho consiste 
em procurar [criadouros]. Se 
[a equipe] encontrar o foco, 
deve destruir e fazer o traba-
lho de vigilância com a famí-
lia, com a vizinhança”, disse 
Oliveira. O último balanço do 
Ministério da Saúde informa 
que foram feitas 3.893 noti-
ficações de casos suspeitos 
de microcefalia causada pelo 
vírus zika. Até agora, foram 
confirmados 230.

Agentes encontram focos 
do Aedes em 222 mil casas

O grupo de investigadores, 
liderado pelo especialista ar-
gentino Bernardo González 
Riga, descobriu “uma nova es-
pécie que se encontra entre os 
maiores dinossauros conhe-
cidos pela ciência”, afirmou 
a equipe. Os fósseis, encon-
trados na província argentina 
de Mendoza, têm cerca de 86 
milhões de anos.

A nova espécie “propor-
ciona aos cientistas uma 
informação-chave sobre a 
anatomia da extremidade 
traseira dos tiranossauros 
gigantes”, considerada ge-
ralmente como os maiores 
animais terrestres que exis-
tiram. Segundo comunicado 
divulgado por González Riga, 
a “evidência sugere que foi 
um dos animais mais pesa-
dos já descoberto na Terra”. 

“Apesar do caráter incom-
pleto do esqueleto impedir a 
realização de estimativas pre-
cisas do seu tamanho, o úmero 
(osso do braço) tem 1,76 me-
tros de comprimento, sendo 
maior do que o e qualquer ou-
tro tiranossauro conhecido.” 
O paleontólogo acrescentou 
que o animal teria entre 25 e 
28 metros de altura e pesaria 
entre 40 e 60 toneladas.

Nevada provoca 
cancelamento 
de 5 mil voos

Matrícula dos aprovados 
no SiSU começou ontem 

2.548

foi o número de municípios 
correspondente ao registro feito 

pelo Ministério da Saúde 

29

de pessoas estão em 
estado de alerta na Costa 
Leste dos Estados Unidos

MILHÕES

ryland e Virgínia, fechará às 23h 
(2h de hoje no horário de Bra-
sília) e assim permanecerá até 
pelo menos segunda-feira (25), 
o que não ocorria desde o fura-
cão Sandy, em outubro de 2012, 
quando o metrô fechou por 36 
horas.

Barack Obama

A circulação de ônibus será in-
terrompida às 15h (18h no ho-
rário de Brasília), hora que as 
autoridades recomendam que 
todos os cidadãos estejam no lo-
cal onde pretendem permane-
cer até que a tempestade pas-
se e as ruas e estradas voltem 
a estar transitáveis. Os estados 
ameaçados pela tempestade já 
têm estocado cerca de dois mi-
lhões de toneladas de sal para 
limpeza de neve nas estradas.

O presidente dos Estados Uni-
dos, Barack Obama, assinou na 
última quinta-feira a declaração 
de situação de calamidade no 
Alabama por causa das tem-
pestades e inundações causa-
das pelo temporal Golias, que 
atingiu o Sul e o Centro do país 
no final do ano.

A declaração autoriza o envio 
de ajuda federal para recupera-
ção do Alabama e para comple-
mentar a assistência já presta-
da ao estado, aos municípios, 
às reservas indígenas e a algu-
mas ONG. Em 29 de dezembro, 
o presidente norte-americano 
assinara declaração idêntica 
para o estado do Oklahoma, a 
fim de ajudar as pessoas afeta-
das pelos ventos, tempestades 
e tornados do Golias.

O mau tempo que se regis-
tou entre 23 e 31 de dezembro 

deixou um rasto de dezenas de 
mortos e milhares de casas des-
truídas, levando à decretação da 
situação de emergência em es-
tados como o Texas, Missouri, 
Oklahoma, Novo México, Ala-
bama, Mississípi e Geórgia.

Previsões meteorológicas indicam que o mau tempo nos EUA pode deixar até 60 centímetros de neve nas ruas 

Osso do maior dinossauro é encontrado 

A evidência sugere que 
foi um dos animais 
mais pesados já 
descoberto na Terra 

González Riga,  
paleontólogo

Os fósseis, encontrados na província argentina de Mendoza, têm cerca de 86 milhões de anos, disse Gonzalez
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Inadimplência 
cresceu em 2015
Desde 2010 não havia aumento no número de famílias com contas atrasadas. Muitas 
afirmaram na pesquisa feita pela CNC não ter previsão para quitar suas dividas este ano  

O 
ano de 2015 teve uma re-
dução de 1,3% no núme-
ro médio de famílias com 
dívidas, divulgou ontem 

a Confederação Nacional de Co-
mércio de Bens, Serviços e Turismo 
(CNC). Segundo a CNC, no entanto, 
o número de famílias com dívidas 
e contas em atraso (inadimplen-
tes) aumentou 8,4% em relação a 
2014, chegando a 20,9%.

Pela primeira vez, desde 2010, 
ocorre aumento no número de 
famílias com contas atrasadas. 
No ano passado, 19,4% das fa-
mílias estavam nessa situação.

Os dados fazem parte da Pes-
quisa de Endividamento e Inadim-
plência do Consumidor (Peic) e 
apontam aumento da inadim-
plência. O número de famílias que 
reconheceram não ter perspec-
tiva de pagar suas contas atrasa-
das subiu 23,2% e chegou a 7,7% 
do total. Em números absolutos, 
havia mais de 1,1 milhão de fa-

mílias nessa situação em 2015, 
contra 899 mil em 2014.

A redução do número de fa-
mílias com dívidas, para a CNC, 
está ligada a fatores desfavorá-
veis ao consumo, como aumen-
to da inflação e desaquecimento 
do mercado de trabalho.

A pesquisa também aponta 
que a renda das famílias brasi-

leiras está mais comprometida 
com o pagamento de dívidas. O 
percentual médio da renda usa-
da para este fim subiu de 30,4% 
para 30,6% – a maior taxa da sé-
rie iniciada em 2010.

Crédito

Segundo a pesquisa, o enca-

A Selic determina se você poderá  encher o carrinho do supermercado ou comprar uma casa própria 

Você sabia que em uma ida 
ao supermercado para compras 
mensais você pode se dar conta 
de que o valor final do cupom 
fiscal subiu em relação às feiras 
anteriores, pelo simples fato de 
que você precisou desembolsar 
R$ 100 a mais na boca do caixa? 
E que se fosse um serviço, tipo 
um empréstimo consignado com 
desconto em folha de pagamento, 
você poderia da mesma forma 
perceber que a política de juros 
do governo impacta na sua vida 
cotidiana? O fato é que, quan-
do precisamos de dinheiro, não 
percebemos que o pagamento 
dos juros come parte dos nos-
sos rendimentos. E parte dessas 
perdas está diretamente ligada 
não apenas à inflação, fantasma 
que voltou a assombrar a eco-
nomia brasileira, mas também 
a uma taxa sobre a qual muito 
se ouve falar, mas pouco se en-
tende: a Selic, ou Taxa Básica de 
Juros. É ela que define o curso 
da economia, para pior ou me-
lhor. A influência dela na sua 
vida financeira, acredite, é diária, 
mesmo você não percebendo. 

 A Selic, definida por um co-
legiado do Banco Central (BC), 
determina, por exemplo, se você 
poderá comprar a casa própria 
que tanto sonhou ou o carro do 
ano que planejou adquirir. Se o 
valor da feira mensal disparou, 
certamente tem o peso da Selic 
embutido. A taxa, base de todas 
as demais do mercado, como os 
juros do cartão de crédito ou che-
que especial, incide sobre bens, 
produtos e serviços. Em alta ou 
em baixa, a Selic está sempre no 
encalço do seu bolso. 

 “A Selic tem uma influência 
direta na vida dos brasileiros. 
As pessoas geralmente acham 
que a inflação, por encarecer os 
produtos e atuar na oferta e pro-
cura, é a única causa do dese-
quilíbrio financeiro. Mas a taxa 
básica de juros é fator determi-
nante em toda conjuntura eco-
nômica, pois ela atua nas apli-
cações financeiras, nos fundos 

FINANÇAS

Saiba como a Selic interfere na sua vida 

de investimentos, no Tesouro, 
na oferta de crédito, nos em-
préstimos consignados, entre 
outros fatores”, explica Miguel 
de Oliveira, vice-presidente da 
Associação Nacional dos Exe-
cutivos de Finanças, Adminis-
tração e Contabilidade (Anefac), 
uma das autoridades com ampla 
credibilidade no tema. 

Mesmo envolvendo uma série 
de cálculos matemáticos, dian-
te de previsões e estatísticas do 
mercado financeiro, a explica-
ção para a interferência da Se-
lic na vida financeira é simples: 
ela puxa, para cima ou para bai-
xo, o custo dos bens, produtos 
e serviços. 

“Isto acontece em todas as 
situações. O fornecedor de fru-
tas a um comerciante que vende 
doces tem custos para produ-
zir o produto. Se obtém dinhei-
ro com o banco para otimizar a 
produção, terá de elevar o valor 
do repasse, em função da mão 
de obra, do frete, armazenagem 
e, claro, dos juros que pagará ao 
banco. O comerciante, por sua 

vez, pagando a mais pelas frutas, 
vai repassar esse custo ao con-
sumidor. Ele também gasta com 
frete, energia, funcionários, im-
postos. O aumento de um leva 
à elevação do outro, mas não é 
obrigatório que os juros aumen-
tem toda vez que a Selic se ele-
va”, pontua Oliveira. 

 E o que acontece quando 
a Selic é reduzida pelo BC? De 
acordo com Miguel de Olivei-
ra, a vantagem quando a taxa 
básica não sobe é que ela pode 
não agravar o cenário econômi-
co. Como desvantagem, para-
lelamente, ela corre o risco de 
não controlar a inflação. É o que 
acontece neste exato momento 
da economia, quando a Selic se 
manteve em 14,25%, em decisão 
anunciada na noite da quarta-
feira após a primeira reunião do 
ano do colegiado responsável 
pela definição do percentual. 

 
Credibilidade abalada

Para o mercado financeiro, a sú-
bita mudança de rumo do Banco 

Central em relação aos juros, já 
que os analistas cravavam um 
aumento de meio ponto percen-
tual na Selic, deu a impressão 
de que houve ingerência polí-
tica na decisão. O reflexo disso, 
para boa parte dos especialistas, 
é que será difícil o BC recuperar a 
confiança nos próximos encon-
tros da cúpula que define a taxa. 

 Esta foi a quarta vez seguida 
que o Banco Central não mexeu 
nos juros básicos da economia. 
Por seis votos a dois, manteve 
a Selic em 14,25% ao ano. Os 
juros básicos estão neste nível 
desde o fim de julho. Em comu-
nicado, o colegiado informou 
que a decisão considerou não 
apenas a inflação, mas o atu-
al balanço de riscos do país, as 
incertezas domésticas e princi-
palmente externas. Com a de-
cisão, a taxa se mantém no ní-
vel de outubro de 2006. A Selic 
é a principal arma do BC para 
manter sob controle a inflação 
oficial, medida pelo Índice Na-
cional de Preços ao Consumi-
dor Amplo (IPCA).

EDITAL

PREFEITURA

Concurso Emserh

Matões do Norte 

A Empresa Maranhense de 
Serviços Hospitalares (Emserh, 
em parceria com a Secretaria 
de Estado da Saúde (SES), está 
realizando um grande concur-
so simplificado, regido pelo 
edital n° 003/2015. A iniciativa 
será executada pela Funda-
ção Professor Carlos Augusto 
Bittencourt – Funcab.

No total, são oferecidas 
7.902 vagas distribuídas en-
tre cargos de todos os níveis 
de escolaridade, com direito 
a salários que variam de R$ 
880,00 a R$ 4.500,00. Para se 
inscrever pela internet, o can-

didato deverá acessar o site 
da Funcab (www.funcab.org), 
até 21 de fevereiro de 2016.

Aqueles que não tiverem 
acesso à internet, poderão se 
dirigir a um Posto de inscri-
ção, no Centro de Ensino Ma-
noel Beckman, R. Cinquenta 
e Um, S/N – Conjunto Be-
quimão, São Luís - MA, das 
9h às 13h e das 14h às 18h, 
até o dia 22 de fevererio de 
2016.O valor da inscrição será 
R$ 40,00 para os cargos de 
ensino fundamental e ensi-
no médio, e R$ 78,00 para os 
cargos de ensino superior.

A Prefeitura de Matões 
do Norte, no Maranhão, por 
meio do Instituto Machado 
de Assis, abriu edital de con-
curso público n° 001/2015 de 
concurso público, destinado 
ao provimento de 106 vagas 
imediatas, mais cadastro de 
reserva, em cargos de níveis 
médio e superior na Admi-
nistração. As remunerações 
ofertadas vão de R$ 1.500,00 
a R$ 4.000,00, por jornada de 
trabalho de 40 horas semanais. 

As inscrições poderão ser 
efetivadas no site do Insti-

tuto Machado de Assis, até 
o dia 5 de fevereiro de 2016, 
mediante pagamento de taxa 
de R$ 70,00.

O concurso será constitu-
ído de provas objetivas, apli-
cadas a todos os inscritos, e 
ainda prova de títulos para 
professores. A prova objetiva 
terá duração de três horas e 
está prevista para o dia 28 de 
fevereiro de 2016. O local e ho-
rário de aplicação das provas 
serão informados no www.
instmachadodeassis.com.br, 
em tempo hábil. 

recimento do crédito causado 
pelo aumento das taxas de ju-
ros contribuiu para um maior 
comprometimento da renda, 
que teve queda em valores re-
ais no ano passado.

Um percentual de 12,4% das 
famílias se consideravam mui-
to endividado em 2015, contra 
11,6% em 2014. A parcela que 
acredita estar pouco endivida-
da caiu de 26,6% para 26,2%.

As famílias com renda de 
até dez salários mínimos es-
tão mais endividadas (62,4%) 
e também apresentam percen-
tuais maiores quando pergun-
tadas se têm contas em atraso 
(23,4%) e se estão sem condi-
ções de pagá-las (9%).

Para as famílias que ganham 
mais de dez salários mínimos, o 
endividamento está em 54,8%, 
20,1% têm dívidas atrasadas e 
2,8% declaram que não vão ter 
condições de quitá-las.

23,2%

É número pessoas que 
reconhecem não ter prazo 

de pagar suas contas 
atrasadas 

30,4% 

É o percentual médio 
da renda usada para 

quitações
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URBANO
ALERTA CONTRA HANSENIÁSE

O Maranhão é o terceiro estado do Brasil e o 
primeiro do Nordeste em números absolutos 
de novos casos de hanseníase diagnosticados 
por ano. Por isso, a prevenção e o tratamento 
eficaz da doença estão entre as prioridades. Em 
2015, foram contabilizados 2.898 casos novos de 
hanseníase no estado.  URBANO 2

TRÂNSITO

Suspensas 43.616 
CNHs no estado 

Segundo Detran-MA, aumento do número de suspensões está ligado ao avanço de operações da Lei Seca, que serão 
intensificadas neste ano. Uma média de 3.500 carteiras de motorista são suspensas por mês em todo o estado

GLADYS ALVES

M
ais de 40 mil carteiras 
de habilitação foram 
suspensas no Mara-
nhão durante o ano 

de 2015, e o mês de dezembro 
é sempre o que registra mais 
suspensões. O número de sus-
pensões de carteiras de mo-
torista aumenta a cada ano e 
é expressivo em todo o Mara-
nhão. Houve um aumento de 
20% nas suspensões realiza-
das de 2014 para 2015. 

De acordo com o Departa-
mento de Trânsito do Mara-
nhão, no ano de 2014, o núme-
ro de carteiras suspensas foi 
36.914; em 2015, foram 43.616. 
Uma média de 3.500 cartei-
ras de motorista são suspen-
sas por mês em todo o esta-
do. Durante o ano de 2014, o 
mês em que mais houve sus-
pensões foi dezembro, com o 
total de 3.243. E novamente 
em dezembro de 2015 foi o 
recorde de 3.820.

O diretor operacional do 
Detran-MA, Alberto Wagner 
Costa, atribui o aumento do 
número de suspensões ao au-
mento de operações da Lei 
Seca realizadas pelo Detran 
em todo o estado, onde muitos 
motoristas são autuados por 
embriaguez ao volante. “Em 
2014, houve apenas oito ope-
rações da Lei Seca, enquanto 
em 2015 houve mais de 120 
operações. A meta para 2016 
é dobrar o número de ope-
rações que aconteceram em 
2015”, destacou.

Alberto Wagner explica 
que a suspensão da carteira 
de motorista é o artigo 261 do 
Código Brasileiro de Trânsi-
to (CBT), fato que acontece 
por vários motivos como, por 
exemplo, (artigo 162) dirigir 
com a validade da Carteira Na-
cional de Habilitação venci-
da há mais de trinta dias, (ar-
tigo 163) situação  em que o 
proprietário se encontra ao 
lado do condutor, na condi-
ção de passageiro (às vezes, 
até ensinando o motorista a 
dirigir). Além dos casos pre-
vistos em outros artigos deste 
Código e excetuados aqueles 

Motorista

A reportagem de O Impar-
cial esteve na Secretaria 
Municipal de Trânsito e 
Transportes (SMTT), um 
dos órgãos que aplicam 
as multas, no protocolo, 
setor onde os motoristas se 
dirigem para dar entrada 
ao processo que lhe asse-
gura o direito a recorrer à 
suspensão da carteira (o 
motorista recorre a cada 
órgão autuador).
 Encontramos na fila, 
onde também muitos 
motoristas estão bus-
cando solucionar diver-
sos problemas, o moto-
rista Cláudio Antunes, 
de 45 anos, contou que 
teve a carteira suspensa 
por ter sido flagrado por 
um agente de trânsito com 
a carteira de habilitação 
com excesso de pontos. 
“Informaram-me que eu 
poderia vir aqui recorrer 
da suspensão, é o que eu 
estou tentando fazer. Ape-
sar de saber que eu errei, 
preciso da carteira, pois 
trabalho com vendas de 
imóveis e preciso muito 
do carro para minha lo-
comoção”, afirmou Cláu-
dio Antunes. Ele também 
falou otimista que acre-
dita reverter a situação e 
disse que será mais cau-
teloso no trânsito daqui 
pra frente, pois a suposta 
ideia de ter que ficar mais 
de dois meses sem dirigir 
o deixa assustado.

Recursos

Segundo Alberto Wagner, todas as penalidades como 
multas, suspensão, entre outras, são suscetíveis a recursos, 
é possível apelar em primeira instância ao Jari (Junta 
Administrativa de Recursos de Infrações ),  de acordo com 
cada órgão autuador,  no prazo máximo de 30 dias. Se caso o 
recurso for indeferido, cabe ao motorista ainda uma última 
instância de defesa, recorrer ao Conselho Nacional de 
Trânsito (Contran).

CTB - Lei nº 9.503, de 23 de 
Setembro de 1997

Institui o Código de Trânsito Brasileiro.

Art. 261. A penalidade de suspensão do direito de dirigir 
será aplicada, nos casos previstos neste Código, pelo prazo 
mínimo de um mês até o máximo de um ano e, no caso de 
reincidência no período de doze meses, pelo prazo mínimo 
de seis meses até o máximo de dois anos, segundo critérios 
estabelecidos pelo Conselho Nacional de Trânsito (Contran).

§ 1º Além dos casos previstos em outros artigos deste có-
digo e excetuados aqueles especificados no art. 263, a sus-
pensão do direito de dirigir será aplicada quando o infra-
tor atingir, no período de 12 (doze) meses, a contagem de 20 
(vinte) pontos, conforme pontuação indicada no art. 259. 
(Redação dada pela Lei nº 12.547, de 2011)

§ 2º Quando ocorrer a suspensão do direito de dirigir, a 
Carteira Nacional de Habilitação será devolvida a seu ti-
tular imediatamente após cumprida a penalidade e o cur-
so de reciclagem.

§ 3º A imposição da penalidade de suspensão do di-
reito de dirigir elimina os 20 (vinte) pontos computados 
para fins de contagem subsequente. (Incluído pela Lei nº 
12.547, de 2011)

§ 7º Após o término do curso de reciclagem, na forma 
do § 5º, o condutor não poderá ser novamente convocado 
antes de transcorrido o período de um ano. (Incluído pela 
Lei nº 13.154, de 2015)

20% 

43.616 

de aumento nas 
suspensões de 2014 

para 2015

carteiras de 
motoristas 

suspensas em 2015

Suspensão da CNH pode ocorrer quando o motorista praticou algum crime de trânsito, como lesão corporal culposa ou embriaguez ao volante

Motoristas podem reaver documento  após cumprir penalidade

especificados no art. 263, a 
suspensão do direito de di-
rigir será aplicada quando o 
infrator atingir, no período de 
12 (doze) meses, a contagem 
de 20 (vinte) pontos.

A suspensão da carteira de 
habilitação acontece também 
em caso de condenação crimi-
nal, quando o motorista prati-
cou algum crime de trânsito, 
como lesão corporal culpo-
sa e embriaguez ao volante. 

A aplicação da suspensão da 
carteira de motorista acontece 
de um a 12 meses. Após o pra-
zo definido na suspensão, ela 
volta ao seu prazo normal de 
validade e é devolvida ao mo-
torista. Porém, quando ocor-
rer a suspensão do direito de 
dirigir, a Carteira Nacional de 
Habilitação será devolvida a 
seu titular imediatamente após 
cumprida a penalidade e o cur-
so de reciclagem.
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SAFIRA PINHO 

A 
busca do corpo perfeito, 
das curvas definidas, do 
ganho de massa muscu-
lar, de forma rápida e até 

a obtenção da resistência. Tudo 
para ser “sarado” e ficar por den-
tro dos padrões estéticos que 
a sociedade exige. Nesta busca 
desenfreada, muitas pessoas re-
correm ao uso de anabolizantes 
e outros tipos de substâncias de 
uso animal. O negócio é tão lu-
crativo que há vendas destes ti-
pos de produtos, caracterizando 
prática criminosa. Nesta sema-
na foi preso Darlan Aragão de 
Fonseca, de 36 anos, suspeito 
de vender medicamentos vin-
dos dos Estados Unidos usados 
para a engorda de cavalos e bois 
para serem aplicados em pes-
soas em São Luís. Também fo-
ram apreendidos anabolizantes 
vindos do Paraguai.

Os produtos apreendidos não 
tinham autorização da Agên-
cia Nacional de Vigilância Sa-
nitária (Anvisa). O suspeito vai 
responder por crime hediondo, 
crime contra a saúde pública.

De acordo com o profissio-
nal de educação física Alexan-
dre Nery, é necessário paciên-
cia para conseguir a hipertrofia 
muscular, ou seja, o crescimen-
to dos músculos. Pois há todo 
um processo, que não se resume 
nos primeiros meses de mus-
culação. “Percebemos que al-
guns jovens querem logo sen-
tir a mudança nos músculos de 
forma imediata, no primeiro e 
segundo mês de musculação. 
Mas há todo o processo que vai 
desde uma alimentação saudá-
vel, a prática da atividade física 
e o descanso. E essa mudança 
vai acontecer, mas aos poucos, 
e de acordo com cada organis-
mo”, ressaltou.

O doutor e residente em Me-

PERIGO

Especialistas 
alertam para o uso 
de anabolizantes
Profissionais de educação física olham com preocupação a venda ilegal de medicamentos de 
uso veterinário que estariam sendo aplicados em pessoas para aumentar a massa muscular
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Podem ocorrer alguns pro-
blemas cardíacos, com o ris-
co de infarto para quem faz o 
uso desses produtos. Em rela-
ção a substâncias de uso ani-
mal, existe risco, pois foram 
desenvolvidas para animais e 
nem deveriam ser utilizadas 
em seres humanos, segundo 
o doutor. Ednei Maia explica 

que o uso dos anabolizantes 
é indicado em situações clí-
nicas como na castração ci-
rúrgica por câncer de testí-
culos, pois o corpo humano 
não produzirá o hormônio de 
forma natural. E uso de ana-
bolizantes só será feita após  
uma prescrição médica.

No caso dos suplementos, 

pode haver a indicação, pois é 
um aporte de nutrientes que 
a alimentação não é capaz de 
suprir. Mas, em situações em 
que se estabelece que a ali-
mentação do indivíduo não 
seja suficiente, que há carência 
de nutrientes, de acordo com 
Ednei Maia. “As pessoas que 
conseguem adequar a alimen-

tação de forma balanceada de 
acordo com suas necessida-
des não precisariam do uso 
de suplementos alimentares. 
Para diagnóstico nutricional 
adequado, é importante que 
busque um nutricionista para 
realizar ajustes alimentares 
necessários à dieta do indi-
víduo”, concluiu.

A polícia encontrou com o acusado ampolas de medicamentos usados nos EUA para engordar cavalos

Percebemos que 
alguns jovens 
querem logo sentir 
a mudança nos 
músculos de forma 
imediata, no primeiro 
e segundo mês de 
musculação. Mas 
há todo o processo 
que vai desde uma 
alimentação saudável, 
a prática da atividade 
física e o descanso. 
E essa mudança vai 
acontecer, mas aos 
poucos, e de acordo 
com cada organismo

Alexandre Nery , 
profissional de educação 
físical

dicina do Esporte pela Universi-
dade Federal de São Paulo (Uni-
fesp) Ednei Maia alerta sobre os 
riscos dos anabolizantes, que 
são hormônios da família da tes-
tosterona, os quais, quando uti-
lizados para fins estéticos, não 
são recomendados. E se forem 
usados de forma indiscrimina-
da, podem provocar impotên-

cia sexual, morte súbita e até 
mesmo transtornos de humor, 
com tendência à agressividade. 
“Existe o risco de alguns tipos 
de câncer responderem ao es-
tímulo hormonal com o cresci-
mento do tumor, já que se trata 
de um esteroide anabolizante, 
que induz o anabolismo”, afir-
mou Ednei Maia.

Anabolizantes trazem riscos para saúde 

PREVENÇÃO

Mais ações de combate à hanseníase
O Maranhão é o terceiro estado 

do Brasil e o primeiro do Nordeste 
em números absolutos de novos 
casos de hanseníase diagnostica-
dos por ano. Por isso, a prevenção 
e o tratamento eficaz da doença 
estão entre as prioridades do go-
verno do estado. Em 2015 foram 
contabilizados 2.898 casos novos 
de hanseníase no estado. As cin-
co cidades com maior número de 
casos foram São Luís com 451 ca-
sos, Imperatriz com 168, São José 
de Ribamar com 106, Caxias com 
100 e Santa Inês com 91.

Por meio da Secretaria de Es-
tado de Saúde (SES), foi elaborado 

um cronograma de ‘Busca Ativa da 
Hanseníase’ que acontece durante 
todo o ano, e se intensifica em se-
manas de alusão à doença, como 
no dia 29 de janeiro, ‘Dia Mundial 
de Combate a Hanseníase’. A data 
é aproveitada para realização de 
ações de promoção e identifica-
ção de novos casos, alem de infor-
mações sobre formas de comba-
ter o preconceito e estigma que o 
portador de Hanseníase possui.

Busca Ativa

Ontem, foi realizada panfletagem 
na feira da Vila Embratel pela equi-

pe do Hospital Aquiles Lisboa 
(HAL), referência no Estado para 
tratamento da doença. A popu-
lação que observar sinais carac-
terísticos do início da doença, 
como manchas esbranquiçadas, 
avermelhadas ou amarronza-
das em qualquer parte do cor-
po e áreas de pêlo que não co-
çam, mas que formigam e ficam 
dormentes, podem procurar o 
serviço de saúde do hospital. As 
consultas ambulatoriais refe-
rentes à semana de mobiliza-
ção no HAL serão realizadas de 
segunda (25) a sexta-feira (29), 
das 8h às 12h.

 O diretor administrativo do 
HAL, Raul Fagner Silva, explica 
que o medo do diagnóstico é o 
que mais afasta as pessoas do 
hospital. “A busca ativa facili-
ta a comunicação entre o pro-
fissional de saúde e a popula-
ção. Conseguimos alertar para 
a importância do diagnóstico 
precoce, e demonstrar a dispo-
nibilidade do hospital para a re-
alização do tratamento”, consi-
dera Raul Silva. Com as ações de 
mobilização, aumenta em média 
50% o número de pacientes que 
procuram a unidade de saúde 
para a realização dos exames. 

ACERVO

Arquivo Público completa 
42 anos de história no MA 

A história do estado do Mara-
nhão está guardada e preservada 
no Arquivo Público do Estado do 
Maranhão (Apem), órgão ligado 
à Secretaria de Estado da Cultura 
(Secma), por meio de um rico e 
variado acervo documental. Na 
quinta-feira (21), o Apem com-
pletou 42 anos. A data está sendo 
lembrada com uma exposição de 
banners, na sede do órgão (Rua 
Nazaré, 218, no Centro Histórico 
de São Luís), aberta ao público.

 Os documentos expostos es-
pecificam e descrevem os seto-
res do órgão. São folders insti-
tucionais e de eventos, além de 
certificados, fotos e recortes de 
jornais. Fundado em janeiro de 
1974, o Apem recolhe, organiza, 
preserva e divulga documentos 
de órgãos integrantes da admi-
nistração direta e indireta do Es-
tado. Passou por vários prédios 
antes de ser transportado, em 
1978, para um casarão do sécu-
lo XIX, que foi reformado para 
acomodar as documentações 
ligadas ao Estado. Antes de ser 
chamado de Arquivo Público 
era conhecido como Secreta-
ria Geral.

 O Apem tem sob sua guarda 
o maior acervo documental do 
estado. São, aproximadamente, 
dois quilômetros de documentos 
textuais (manuscritos, datilogra-
fados e impressos) dos períodos 

O Arquivo Público pos-
sui uma biblioteca de apoio 
com aproximadamente seis 
mil volumes, com livros, peri-
ódicos e outras publicações, 
incluindo as das áreas de Ar-
quivologia. Possui, também, 
conjuntos documentais incor-
porados ao acervo como os da 
Arquidiocese, Câmara Muni-
cipal de São Luís, Delegacia 
de Ordem Política e Social e o 
do padre João Mohana.

Para facilitar a pesquisa 
de estudantes, pesquisadores, 
professores e demais interes-
sados, o Apem possui o pro-
grama de preservação dentro 
das técnicas e metodologias 
da conservação preventiva, 
controlando a deterioração 
de documentos provocada 
por agentes biológicos, físi-
cos, químicos e ambientais. O 
Arquivo Público maranhense 
possui um laboratório mo-
derno e eficiente, onde são 
realizados os procedimen-
tos de conservação dos do-
cumentos. Os trabalhos de 
conservação e descrição dos 
documentos são realizados 
ininterruptamente.

 À medida que se realizam 
as descrições dos documentos, 
vão sendo produzidos os ins-
trumentos de pesquisa como 
inventários, listagens, índices, 
catálogos, repertórios, edição 
de fontes e guias, que auxiliam 
o manuseio dos documen-
tos durante as pesquisas de 
consulta. O plano editorial do 
Arquivo Público tem propor-
cionado à sociedade acesso 

Biblioteca com mais
de seis mil volumes 

Docu mentos 
digitalizados

O Acervo Digital é a 
mais nova novidade do 
Apem, pois é a maneira 
de facilitar o modo de 
pesquisa abrangendo 
o maior número de 
interessados possíveis, 
sendo eles pesquisadores 
ou simples curiosos. 
Foram digitalizados 
mais de 700 documentos 
como livros, editais e 
correspondência de 327 mil 
imagens. Equipamentos 
de altíssimas qualidades 
foram utilizados 
durante todo o processo 
de digitalização, 
principalmente, para dar 
clareza no momento da 
leitura, pois a maioria 
dos documentos são 
manuscritos e muito 
antigos. No primeiro 
momento os arquivos 
estarão disponíveis em 
Formato Portátil de 
Documento (PDF), que 
podem ser acessados de 
forma direta, através de 
links para cada conjunto 
de dos livros digitais ou 
simplesmente por meio 
do uso da ferramenta de 
busca.

a publicações que se cons-
tituem em preciosas fontes 
para consulta para historia-
dores e outros profissionais.

Arquivo Público guarda o maior acervo documental do estado

Colonial, Imperial e Republicano, 
além de mapas, plantas, discos 
e microfilmes. 

O acervo é dividido em dois 
setores. O de Códices reúne mi-
lhares de documentos encader-
nados entre  registros de patentes, 
registro gerais, alvarás, cartas de 
datas e sesmarias, provisões, pas-
saporte, leis e decretos, obras pú-
blicas, registros de terras, entre 
outras documentações.

 O segundo setor, o de Avulsos, 
reúne as documentações “sol-
tas”, o que inclui correspondên-
cias enviadas por autoridades 
aos governantes do Maranhão e 
ao Chefe de Polícia. Nesse acer-
vo estão séries documentais que 
são as cartas de datas e sesma-
rias, cartas patentes, passapor-
tes, mapas de nascimento, batis-
mos, casamentos, entre outras.

1974

Ano em que o 
Arquivo Público 

foi fundado
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Bloco da Imprensa 
Na Praça dos Catraeiros (em frente ao Bar do Porto 
na Praia Grande) acontece a segunda concentração 

do Bloco da Imprensa, a partir das 18h. Para essa 
segunda noitada, estão agendadas as atrações 

culturais: Banda Piratas da Ilha, Bloco Só Safados, 
Bateria da Turma do Quinto, Bloco Tradicional Os 

Foliões e Banda Argumento, entre outras atrações. 
Impar 7 

 A obra cinematográfica Caminho de Pedras Miúdas, do escritor maranhense Inaldo Lisboa,
e o lançamento do livro “Resenhista na WEB”, de Breno Bezerra, acontecem neste sábado  

Filmes maranhenses
estreiam no Cine Praia Grande

CINCO PERGUNTAS//

INALDO LISBOA
Qual foi o maior desafio
em gravar esse filme?

Foi a produção. Cinema é uma linguagem 
muito cara, pois para um filme ficar pron-
to ele passa por vários processos: pré-pro-
dução, produção, estudo de locações, gra-
vação, edição, sonorização, divulgação e 
exibição. Por mais que você conte com a 
ajuda de amigos, tudo isso exige recurso. 
Mas o resultado foi gratificante. 

Você já almejava fazer um filme?

Eu realizei um sonho. Como sou um apai-
xonado por cinema, sempre quis e fiz. Cla-
ro que não é só meu, cinema também é um 
trabalho de equipe. Na verdade a vitória é 
da equipe toda: atores, diretor, produção e 
equipe técnica, nós nos doamos para isso. 
Além disso, de um local para um universal, 
esse é nosso objetivo. Somos maranhenses 
e também queremos nos ver na tela, que-
remos contar as nossas histórias.  

Depois de pronto, ficou  como você queria?

Queremos sempre fazer melhor, mas ago-
ra ele é o resultado de um processo. Já está 
gravado. Há muitos experimentos e no set 
você acaba tendo que se virar nos trinta, 
por isso quero fazer mais para maturar es-
ses processo.

Sobre o elenco. Dá para dizer
 o que sobre a atuação deles?

Temos boas surpresas, como Lilian Cutrim 
e Célia Lages que se destacam no núcleo 
cômico e acabam carregando o filme. O fil-
me é uma tragicomédia e aí a história  ga-
nha força.

A partir de agora virão outros? 

Quero fazer um documentário sobre a vida 
e obra do teatrólogo maranhense Aldo leite 
e queria filmar a vida de Abdala Buzar, uma 
grande liderança de Itapecuru, a partir de 
uma adaptação do livro biográfico de Be-
nedito Buzar.

C          I          N         E         M        A

PATRICIA CUNHA

E
ntra em cartaz hoje mais uma produção 
cinematográfica maranhense. O média-
metragem Caminho de Pedras Miúdas, 
primeiro filme do escritor e dramatur-

go Inaldo Lisboa, começará a ser exibido no 
Cine Praia Grande, em sessão às 19h. Após o 
filme, haverá o lançamento do livro Resenhis-
ta na WEB, do crítico de cinema itapecuruen-
se Breno Bezerra. 

Caminho de Pedras Miúdas é uma tragico-
média que conta a história de uma mulher que, 
após dez anos, retorna à sua cidade natal para 
fugir de uma grande decepção amorosa. Nesse 
retorno acontece um reencontro com a cidade 
amada e surgem situações que geram novos 
conflitos. O elenco é formado por atores de São 
Luís e atores de Itapecuru-Mirim, dentre eles  
Ivone Coelho, Natan Campos, Victor Pinheiro, 
Lilian Cutrim, Alisson Rilktt, Jerffeson Santos. 

O cenário para as gravações foi a cidade de 
Itapecuru-Mirim, berço de uma grande tradi-
ção cultural, e as filmagens aconteceram em, 
pasmem, uma semana! A história teve grava-
ções realizadas em vários locais da cidade, no 
período de 21 a 29 de junho de 2014.

“Nós tínhamos pouco recurso. Então, ti-
vemos que aproveitar para fazer tudo. Tive li-
mitações de recurso financeiro, porque eu só 
contava com apoio cultural da Prefeitura de 
Itapecuru-Mirim e alguns empresários locais 
Dimab (Itapecuru Distribuidora Maranhense 
de Bebidas Ltda.) Wendell Lauande Lages, J.M. 
Machado, Franciclaudio Lisboa, Vasconcelos 
Materiais de Construção,  Ferraço,  Viva Ma-
musca . Por isso tive que financiar com recur-
sos próprios, 70% do filme”, conta o escritor. 

O filme tem roteiro e produção de Inaldo 
Lisboa e coprodução executiva da Cia. Direto 
da Fonte, com direção de Charles Melo; e Cia. 
Arti com Alisson Rilktt na  produção executiva.

Caminho de Pedras Miúdas foi desenvolvido 

a partir do livro de Inaldo, feito a partir de uma 
pesquisa sobre a história da cidade de Itape-
curu-Mirim. O texto foi  encenado várias vezes 
pelo TEIt (Teatro Experimental Itapecuruense), 
grupo fundado por ele em 1982. Após o lança-
mento em São Luís, o escritor quer lançar em 
Itapecuru, cidade onde foi rodada a obra. “Os 
moradores acompanharam todo o processo, 
então é claro que vamos lançar, não só lá, mas 
inscrevê-lo em vários festivais, dentre eles, o 
Guarnicê”, aposta. 

Escritor itapecuruense

Inaldo Lisboa é maranhense de Itapecuru-
Mirim, onde começou a carreira profissional 
como ator, diretor e autor teatral. Foi no antigo 
grupo Caricareta que a carreira no teatro come-
çou a se consolidar. Graduou-se em artes cênicas 
pela Universidade Federal do Maranhão – UFMA 
e em Letras pelo Uniceuma. É especialista em 
Língua Portuguesa pela Universidade Salgado 
de Oliveira e Mestre em Ciências, pela Univer-
sidade Federal Rural do Rio de Janeiro – UFRRJ.

Desde 1995 é professor do Instituto Federal 
de Educação, Ciência e Tecnologia do Maranhão 
(IFMA). Foi vencedor do Prêmio Água Fonte de 
Vida e Desenvolvimento de 2007, na categoria 
texto teatral, com a peça Canto d´Água, pro-
movido pela Companhia de Águas e Esgotos 
do Maranhão – Caema.

Entre suas inúmeras obras, destacam-se as 
peças teatrais Nossa Velha Canção (1996); Babaçu 
is Business (1999); Moderniscravizando (2006); Os 
órfãos de Ayrton Sena (2004); Transgênicos or not 
Transgênicos (2005); Um grito vindo do Rio Ita-
pecuru (1997), entre outras. São também de sua 
autoria as peças Que Espetáculo é Esse?(1987) 
e O Filme de Ontem (1988), ambas encenadas 
pelo grupo Caricareta e apresentadas no Teatro 
Artur Azevedo. Publicou ainda o livro de crôni-
cas e contos Tudo Azul no Planeta Itapecuru, 
lançado em 2005 e o livro Nicéas Drumont: o 
gavião Vadio.

O livro é um estudo que o escritor Breno Be-
zerra faz sobre jornalismo cultural, internet, jor-
nalismo na web e a inserção da crítica de cinema 
nesse contexto. Segundo o autor, esse segmento 
tem crescido muito nos últimos anos. 

“Não sei escrever ficção, meu negócio é a verda-
de. Não sei dizer como o amor começou, mas sem-
pre fui um apaixonado por cinema. E isso nunca se 

limitou apenas a conferir filmes. Sempre quis estudar 
a arte e saber bem o que acontece atrás das câme-
ras, os atores, diretores, as escolas... Quando decidi 
que escreveria sobre cinema, me veio em mente vá-
rios assuntos. Até que com a orientação da jornalista 
Josenilma Dantas, decidi falar sobre a nova leva de 
críticos de cinema na internet. Não foi nada fácil, 
mas foi um desafio prazeroso”, diz Breno Bezerra.

Serviço

Ficha técnica

Músicos

O quê? Estreia do ilme Caminho de Pedras 
Miúdas/Lançamento do livro de Breno Bezerra
Quando? 23 (sábado), às 19h
Onde? Cine Praia Grande
Quanto? R$5,00

Roteiro e Produção Executiva: Inaldo Lisboa
Direção: Charles Melo
Duração: 47‘ 15�
Direção de Fotografia: Evandro Martin
Montagem, Edição, Som Direto: Edemar Miqueta
Trilha Sonora Original: Guilherme Numes Raposo
Mixagem Som: Eduardo Patrício

Ivone Coelho
Natan Campos
Victor Pinheiro
Lilian Cutrim
Alisson Rilktt
Jerffeson Santos
Katia Silva
Celia Lages
Madalena Aguiar
Wilson Chicão
Gabriel Wanderson

José Paulo Lopes (organização)
José Ribamar Rodrigues Cabral (acordeon)
Diogo Christyan Abreu Silva (triângulo)
José Luís Rodrigues Cabral (zabumba) 

Resenhistas na Web - O Novo Crítico de Cinema

Os moradores 
acompanharam todo o 
processo. Então, é claro que 
vamos lançar, não só lá, mas 
inscrevê-lo em vários festivais, 
dentre eles o Guarnicê

Inaldo Lisboa, escritor

Elenco

O  filme  Caminho de  Pedras Miúdas teve todo o roteiro gravado na cidade de Itapecuru-Mirim, considerada  o berço de uma grande  tradição  cultural  e que  lança os  filhos da  terra como principais protagonistas  



IMPARIMPAR

ÁRIES 21/03 a 20/04

VIRGEM 23/08 a 22/09

LIBRA 23/09 a 22/10

ESCORPIÃO 23/10 a 21/11

PEIXES 20/02 a 20/03

AQUÁRIO 21/01 a 19/02

CAPRICÓRNIO 22/12 a 20/01

GÊMEOS 21/05 a 20/06

CÂNCER 21/06 a 21/07

LEÃO 22/07 a 22/08

SAGITÁRIO 22/11 a 21/12

TOURO 21/04 a 20/05
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#
Bumba meu boi no carnaval

"No Terreiro Maranhão, o Fidalgo é Pai Francisco" é o tema do Blbloco tradicional Os Reis da Li-
berdade para este carnaval. É com a força de Chico e o desejo de Catirina que Os Reis da Liberda-
de encantarão o público do Anel Viário inspirado na fé e no amor de Pai Francisco, fazendo um 
desfile com profusão de cores, envolto pela magia do curandeiro da floresta, pelo mistério dos 
cazumbas e pela graciosidade das índias.
 

Os Feras e Ramsés

O bloco tradicional Os Feras, sob a patuta do 
Mestre  Paulinho (foto), vai levar para o Anel 
Viário um desfile com fantasias que farão 
alusão à múmia de Ramsés e à riqueza do 
Egito. O tema de 2016 é  Ramsés, o Grande 

Faraó. A criação é do estilista Dew Rorigues 
e o bloco vai desfilar com 130 integrantes.
 

São Miguel Arcanjo

Com o tema "São Miguel Arcanjo", o bloco 
tradicional Os Fenomenais tentará surpre-
ender com a primeira participação no grupo 
‘A’. Composto pelo trio Zé Lopes, Gilvan Mo-
cidade e Walasse Godinho, o tema mistura o 
sagrado e o profano em um desfile que pro-
mete irradiar cores e brilho no Anel Viário.

Garrafa de vidro, não!

A comercialização de bebida em garrafas e recipientes de vidro está proibida neste carna-
val. A  Prefeitura de São Luís decretou a medida prevista no Decreto 47.756 de 20/01/16, 

como o objetivo de garantir a segurança dos brincantes, prevenindo acidentes durante as 
festas do período carnavalesco. Paralelamente, colabora com o trabalho da polícia na pre-

venção de ocorrências onde este tipo de material está proibido.
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G I RO
                           Eu arrolei o presidente Lula por uma razão muito simples: se 
a acusação é de compra e venda de medidas provisórias e a Constituição 
estabelece que é competência exclusiva para edição de medidas provisórias do 
presidente da República e, especificamente, meu cliente estaria supostamente 
envolvido na compra da Medida Provisoria 471, que é da época que o 
presidente Lula estava no governo. É natural que a defesa queira ouvi-lo

Imposto de Renda  I
A entrega da declaração do Imposto de Ren-

da 2016 (ano-base 2015) está prevista para co-
meçar somente em março, mas já dá para se 
antecipar e até para preencher um rascunho 
no site da Receita Federal de forma a evitar 
dor de cabeça ou contratempos na hora de 
enviar os dados. 

Imposto de Renda  II
As regras deste ano deverão ser anuncidas 

somente após o carnaval. Mas, entre as mu-
danças no IR, estará a tabela com correção mé-
dia de 5,6%, que começou a vigorar em abril 
do ano passado. Com o modelo anunciado no 
ano passado, houve correções diferentes para 
cada faixa de renda, ficando isentos os contri-
buintes que ganham até R$ 1.903,98 – o equi-
valente a cerca de 11,5 milhões de pessoas.

Marcelo Leal - advogado que representa Alexandre Paes do Santos, um dos réus da Operação Zelotes

Grupo Crescimento em foco
As gestoras do Grupo Crescimento deram as boas-vindas aos funcionários mostrando 

as novidades para o ano de 2016. Também foi apresentado o Plano Diretor, que este ano 
tem como tema o Rigor Acadêmico. Na foto, Luciana Coelho (gerente pedagógica e ad-

ministrativa do Espaço Mais Crescimento), Ingrid Grill (diretora da Maple Bear São Luís), 
Helen Almeida (vice-diretora da Escola Crescimento Renascença), Adrianne Bacelar (di-
retora da Escola Crescimento Renascença e da Maple Bear São Luís) e Luiza Bacelar (di-

retora da Escola Crescimento, unidades Renascença e Calhau).

Fiscalização bancária
Em 2015, o Procon-MA realizou mais de 250 ações de fiscalização em agências 

bancárias em todo o estado, alcançando 27 municípios. Um total de 188 processos 
foram instaurados em decorrência de autuações. Os municípios onde ocorreram 
fiscalizações foram São Luís, São José de Ribamar, Paço do Lumiar, Bacabal, Im-

peratriz, Codó, Caxias, Itapecuru-Mirim, Coroatá, Cururupu, Pedreiras, Pinheiro, 
Santa Luzia, Santa Inês, Timon, Estreito, Açailândia, Icatu, Pio XII, Rosário, Viana, 
Santa Rita, Barreirinhas, Vila Nova dos Martírios, Balsas, São João dos Patos e Pre-

sidente Dutra. O consumidor que se sentir lesado pode denunciar por meio do site 
www.procon.ma.gov.br ou em qualquer das unidades físicas de atendimento.

Eleições AJE
A Chapa Somos Todos AJE, encabeça-

da pela jornalista e empresária Jaqueline 
Moucherek, propõe uma melhoria na ges-
tão da entidade, no que se refere a gestão, 
relacionamento com o associado e repre-
sentatividade. Jaqueline possui uma expe-
riência de 8 anos de AJE-MA e conta com 
uma diretoria constituída por 13 pessoas, 
entre elas, o ex-presidente da entidade na 
Gestão 2012/2014,  Felipe Mussalém.

Plantão judicial
O desembargador José Luiz Almeida 

responde pelo plantão judiciário de 2º 
Grau até amanhã (24). Durante o plantão, 
que teve início ontem, às 18h, serão re-
cebidas apenas demandas urgentes, nas 
esferas Cível e Criminal, incluindo pedi-
dos de habeas corpus, mandados de se-
gurança, medidas cautelares (por motivo 
de grave risco à vida e à saúde das pes-
soas), decretação de prisão provisória, 
entre outros.

Desempenho ambiental
O Instituto Nacional de Metrologia, 

Qualidade e Tecnologia (Inmetro) está 
propondo a criação do primeiro progra-
ma nacional para avaliar o desempenho 
ambiental de produtos fabricados no Bra-
sil, baseado na norma ABNT ISO 14025. A 
intenção é que, a partir de uma Declaração 
Ambiental de Produto (DAP), a indústria 
brasileira consiga demonstrar para outros 
mercados o perfil ambiental de seu pro-
duto, baseado na avaliação de seu ciclo 
de vida (ACV), fornecendo informações 
sobre suas propriedades ambientais de 
forma padronizada e objetiva.

Rebaixamento  I 
A Moody's colocou o rating da mineradora 

Vale em revisão para rebaixamento, informou a 
agência de classificação de risco ontem. A nota 
de longo prazo da mineradora é de Baa3/Aa1.
br. A agência citou a desaceleração da China, 
que está enfraquecendo a demanda por com-
modities e fazendo com que os preços atinjam 
seus níveis mais baixos em muitos anos.

Rebaixamento  II 
A Vale é a segunda empresa com a maior 

queda no valor de mercado desde o pico his-
tórico, segundo levantamento da Economa-
tica. O valor de mercado da mineradora caiu 
de R$ 322,9 bilhões, em 16 de maio de 2008, 
para R$ 41,9 bilhões no dia 18 de janeiro de 
2016 – perda de R$ 280,9 bilhões ou de 86,99%.



São Luís, sábado,

23 de janeiro de 2016

3

w w w . o i m p a r c i a l . c o m . b r

POLÍCIA[ [

“Evandro” disse à polícia que  iria tomar um cafezinho na residência

Para proporcionar 
tranquilidade à 
população, mais 
de 100 policiais 
estarão durante 
toda noite de 
sexta-feira, sábado 
e domingo em 
vários bairros da 
cidade de maiores 
incidências de 
criminalidade 

JUSTIÇA

NA INTERNET

AÇAILÂNDIA

VIOLÊNCIA

População imobiliza                   
suspeito de arrombamento

Homem reage a assalto e é 
assassinado por criminosos

Um indivíduo identificado 
apenas como “Evandro” inva-
diu a residência de uma idosa 
e acabou sendo agarrado por 
populares, que lhe deram uma 
“baita surra”, o amarraram e, em 
seguida, chamaram a polícia.

O fato aconteceu na Avenida 
Santa Luzia, no bairro Jardim de 
Alah, em Açailândia. Segundo 

a PM, o suspeito é um velho co-
nhecido da polícia. O homem 
já teria sido preso várias vezes 
por crimes da mesma natureza.

Evandro disse que invadiu 
a casa apenas para “tomar um 
cafezinho”, o que não conven-
ceu os populares e a polícia. O 
suspeito foi levado´para a De-
legacia de Polícia Civil.

Todos sabem que não se deve 
reagir a um assalto, mas parece 
que Fábio Santos não escutou 
este conselho. O homem aca-
bou morto com um tiro de re-
vólver após reagir a um assalto, 
no fim da tarde de ontem, no 
Povoado Marrecas, já no iní-
cio da zona rural de Coroatá.

Segundo a esposa de Fábio, 
ele teria ido ao centro da cida-
de sacar um dinheiro em uma 
das agências bancárias e pos-
sivelmente foi seguido pelos 
criminosos, que iriam aplicar 
a famosa “saidinha bancária”. 

Testemunhas relataram que 
duas pessoas em uma moto 
abordaram o rapaz e o obriga-
ram a entregar o dinheiro, mas, 
após reagir, Fábio dos Santos 
foi surpreendido com um tiro 

efetuado por um dos crimino-
sos e, infelizmente, veio a óbito 
no local. A Polícia Militar rea-
liza diligências na tentativa de 
prender os suspeitos.

PM realiza 
“Operação
Cerco Total” 

SEGURANÇA

Sem habeas corpus para acusada

Mais imagens do raptor da menina

O 
Comando Geral da Po-
lícia Militar do Mara-
nhão, por meio da Po-
lícia Militar (PMMA), 

começa  hoje a Operação Cerco 
Total. A ação consiste na disse-
minação de policiais em diversos 
pontos da Ilha de São Luís com 
a utilização do rádio patrulha-
mento nos bairros considerados 
pela estatística os de maiores in-
cidências de criminalidade. Os 
homens sairão simultaneamen-
te do Comando Geral da PMMA 
às 20 horas.

 A ação ocorrerá nos bairros do 
Coroadinho, de Fátima, Centro, 
Cidade Olímpica, Jardim Tropi-
cal, Pedrinhas, Maiobão, entre 
outros. Os mais de 100 policiais 
estarão durante toda noite de 
sexta-feira, sábado e domingo 
nestes pontos para proporcio-
nar tranquilidade à população. 
A operação reforçará o policia-
mento ostensivo preventivo e, 
caso necessite, repressivo, nos 
locais de maior aglomeração de 
pessoas e veículos, dentro do que 
previamente foi mapeado como 
ponto vulnerável à criminalida-

de em São Luís.
Participam das ações mais 

de 20 viaturas com 20 guarni-
ções do Comando de Geral da 
Polícia Militar, por meio de seus 
Batalhões da PM. “Concentrare-
mos nosso efetivo, em especial 
no período da noite, a partir das 
20h, sem previsão para encer-
rar a operação”, disse o coman-
dante do Policiamento da Área I 
(CPAM), coronel Pedro Ribeiro. 
Em alerta a população, o coro-
nel ressalta que em caso de algu-
ma ocorrência, a vítima nunca 
deve reagir, mas sim registrar o 
fato ou pelo telefone 190 ou ao 
policial militar mais próximo, 
sendo este um dos disponibili-
zados na operação Cerco Total. 
“Dessa forma, poderemos operar 
de modo técnico, além de atuar 
na prevenção destas ocorrên-
cias específicas e não somente 
na repressão da criminalidade”, 
ressaltou.

Os policiais militares farão 
blitzen de trânsito, abordagens 
e fiscalização de veículos, bem 
como buscas de armas, drogas 
e foragidos de Justiça. Também 

Novos policiais

O processo de formação dos 
novos policiais levou em 
consideração a complexidade 
que envolve suas operações. 
Com robusta carga horária 
de 1.250 horas/aula, o curso 
ministrou conhecimentos 
de Gerenciamento de Crises, 
Armamento e Técnicas de 
Abordagem Policial, Saúde 
e Segurança Aplicadas ao 
Trabalho Policial, Cultura 
e Conhecimento Jurídico, 
Missão Policial, Policiamento 
Comunitário, dentre outros 
conhecimentos.

será intensificado o policiamen-
to motorizado e a pé, por meio 
das rondas ostensivas nos bair-
ros mapeados. Para que ações 
como a da “Operação Cerco To-
tal” e da “Malha Metropolitana” 
fossem efetivadas, o Governo 
do Maranhão teve que estabe-
lecer, entre as suas metas, o au-
mento do efetivo policial. Em 

janeiro de 2015, o governador 
Flávio Dino realizou a convo-
cação de 1.500 novos policiais 
aprovados no último concur-
so. Após meses de preparo no 
Curso de Formação, os milita-
res concluíram o treinamento 
no final de dezembro e come-
çaram a trabalhar, reforçando 
as ações de segurança.

Concentraremos 
nosso efetivo, 
em especial, no 
período da noite, 
a partir das 20h, 
sem previsão 
para encerrar a 
operação
Coronel Pedro Ribeiro - 
comandante do Policiamento 
da Área I (CPAM)

A 2ª Câmara Criminal do Tri-
bunal de Justiça do Maranhão 
(TJMA) negou, por unanimidade, 
pedido de habeas corpus em favor 
de Jéssica Edna Gomes Barros, 
envolvida na morte do professor 
e líder comunitário Pedro Wilson 
Moraes, conhecido como “Pedro 
Sardinha”. Vítima de disparos de 
arma de fogo, Pedro Sardinha foi 
assassinado em janeiro de 2015, 
no bairro Coroadinho, no pré-
dio onde funcionava o  Projeto 
“Arte na Comunidade”, do qual 
era o presidente.

Presa em flagrante, Jéssica 

Barros foi denunciada como 
mandante do crime, praticado 
por dois adolescentes, os quais 
estão sendo investigados pela 
Delegacia para o Adolescente In-
frator (DAI). A defesa impetrou 
habeas corpus, sustentando que 
a decisão que decretou a prisão 
preventiva não está devidamente 
fundamentada. Alegou excesso 
de prazo para o encerramento da 
instrução criminal e afirmou que 
a acusada é ré primária, porta-
dora de bons antecedentes, tem 
residência fixa e trabalho defi-
nido, não oferecendo, por isso, 

perigo à comunidade.
O relator do processo, desem-

bargador José Bernardo Rodri-
gues, não acolheu os argumen-
tos da defesa, principalmente no 
que se refere ao excesso de pra-
zo. De acordo com magistrado, é 
necessário "raciocinar com juízo 
de razoabilidade para definir o 
excesso de prazo, não se ponde-
rando pela mera soma aritmé-
tica de tempo para os atos pro-
cessuais".  O voto do relator José 
Bernardo Rodrigues foi seguido 
pelos desembargadores José Luiz 
de Almeida e Vicente de Paula.

fez o assassinato 
de Pedro Sardinha, 
morto por disparos 

de arma de fogo

1
ANO

9
ANOS 

É a idade da garota                           
que foi raptada

Imagens não oficiais do 
suspeito de raptar a garota 
de nove anos, no bairro no 
Cohatrac, em São Luís, foram 
divulgadas na internet. Nelas, 
o suspeito aparece bem mais 
evidente, sozinho, com cami-
sa de manga comprida de cor 
vermelha e mochila preta nas 
costas. Seria a mesma rou-
pa do momento em que teria 
raptado a menina.

De acordo com familiares 
da garota, as imagens prova-
velmente teriam sido divulga-
das por moradores da região 
onde aconteceu o crime. O 
suspeito ainda não foi identi-
ficado. Segundo a Secretaria 
de Segurança Publica (SSP), as 
imagens podem atrapalhar as 
investigações que seguem em 
sigilo.

2
SUSPEITOS 

mataram Fábio Santos 
com um tiro 

O caso
Juliana Cordeiro Moura, de 

9 anos, desapareceu na manhã 
de quarta-feira, dia 13, do bairro 

Cohatrac, em São Luís, quando 
saiu de sua casa de bicicleta para 
comprar galeto. Segundo infor-
mações de vizinhos, Juliana foi 

localizada no bairro Cohabiano, 
ao pedir água em uma residên-
cia. A criança foi identificada e 
levada até a casa onde mora.

Novas imagens de suspeito podem atrapalhar as investigações da polícia



www.oimparcial.com.br/superesporte
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NEYMAR

Com dores musculares na coxa esquerda, Neymar foi 
ausência no treino do Barcelona de ontem, na Ciudad 
Deportiva de Sant Joan Despí, e também está fora do jogo 
contra o Málaga, hoje, na Rosaleda. O brasileiro realizou 
exames, que descartaram a existência de alguma lesão.

SANTA CRUZ E FLAMENGO

Bilheteria de amistoso 
tem ingressos roubados

participam do 
Campeonato 
Maranhense 

de 2016

8
EQUIPES

CAMPEONATO ESTADUAL

A bola 

vai rolar

O Campeonato 
Maranhense vai ser 
aberto neste sábado 
com a partida entre os 
campeões das Séries A 
e B de 2015. Imperatriz 
e MAC se enfrentam no 
Estádio Frei Epifânio

REFORÇO

Salário alto dificulta ida
de Robinho para o Grêmio 

Ídolo do Santos, Robinho 
pode tomar o rumo do Sul do 
Brasil em 2016. O atacante foi 
oferecido ao Grêmio para a dis-
puta da Libertadores e pode ser 
o nome de qualidade para a 
competição. Porém, os altos va-
lores da negociação são o gran-
de impeditivo para que o ne-
gócio ocorra – o jogador pediu 
R$ 700 mil mensais. Com isso, 
internamente o clube trabalha 
com 1% de chances de que o 
negócio seja concretizado. 

O salário do jogador preci-
saria ser dividido com um in-
vestidor ou alguém disposto a 
ajudar o clube na empreitada. 
Uma espécie de plano também 
foi cogitado para que os valores 
mensais fossem abatidos no 
pagamento - algo que já está 
sendo feito pelo Santos. Um 
temor vigente é que o vestiário 
gremista, que aceitou uma rea-
lidade financeira austera vendi-
da pela diretoria, não entenda 
de boa maneira a contratação 

de um jogador acima de seus 
parâmetros. 

Antes descartada, a contra-
tação é vista como possível, ape-
sar de as chances estarem na 
casa de 1%. A questão principal 
é o jogo de xadrez do valor que 
terá que ser pago ao jogador, 
mesmo com a banca de gran-
de nome para a Libertadores. 
O clube afirma textualmente 
que tem duas negociações em 
andamento. Além do nome de 
Robinho, há a possibilidade de 
fechar a contratação de Josef 
Martínez, venezuelano do To-
rino, da Itália.

A negociação, porém, não 
é admitida formalmente pelos 
dirigentes tricolores. A postura 
passou a ser praticamente uma 
regra após tentativas frustra-
das do clube nos últimos me-
ses, como Zelarayán, Fernando 
Fernández e Ezequiel Cerutti, 
só para ficar nos gringos ten-
tados. O mesmo ocorre com 
Martínez. 

 Robinho seria pulo fora na política financeira para turbinar elenco

O Imperatriz, atual campeão Estadual, inicia campanha para o bicampeonato e deixar o título no interior

Após ser rebaixado em 2014, o Bode Gregório conquistou o acesso com o título da Série B  do Campeonato Maranhense 

Na manhã de ontem, os 
funcionários que trabalham 
nas bilheterias do Estádio do 
Arruda foram surpreendidos. 
Dois homens armados invadi-
ram o espaço destinado à ven-
da para sócios e roubaram par-
te dos ingressos do amistoso 
entre Santa Cruz e Flamengo, 
amanhã, às 11h.

De acordo com informa-
ções apuradas pela reporta-
gem do GloboEsporte.com, 
foram levados cerca de R$ 
1.800, além de 480 ingres-
sos. Os assaltantes rende-
ram quem trabalhava nos 
guichês no fim da manhã 
e efetuaram o roubo. Até 
agora, os ladrões não fo-
ram identificados.

Santa Cruz e Flamengo se 
enfrentam neste domingo, no 
Estádio do Arruda. Apenas uma 

parcial de ingressos vendidos 
foi divulgada no início da se-
mana - cerca de 2 mil haviam 
sido comercializados. Estima-
se um público de cerca de 20 
mil torcedores. Será o último 
teste do Santa antes da estreia 
no Campeonato Pernambuca-
no, contra o Náutico, na Arena 
Pernambuco.

O Tricolor já sofreu outro 
assalto em 2015. Às vésperas 
do clássico contra o Sport, na 
estreia do Campeonato Per-
nambucano daquele ano, as 
bilheterias também foram 
invadidas. O clube não teve 
prejuízos porque os guichês 
eram de uma empresa tercei-
rizada que prestava serviços. 
Na ocasião, além dos bilhetes, 
os ladrões também roubaram 
objetos pessoais dos funcio-
nários e R$ 200.

A 
torcida, jogadores, téc-
nicos, dirigentes e arbi-
tragem estão contando 
as horas para o início 

do Campeonato Maranhense 
de 2016, que tem abertura hoje  
(23), com a partida entre os cam-
peões estaduais de 2015 da Sé-
rie A e B: Imperatriz e Maranhão 
Atlético Clube, respectivamen-
te. Neste ano, a competição terá 
a participação de oito equipes: 
Moto Club, Sampaio Corrêa, MAC, 
São José, Cordino, Santa Quitéria, 
Imperatriz e Araioses. A disputa 
será em dois turnos.

 O jogo de abertura acontece 
às 19h15, no Estádio Frei Epi-
fânio d'Abadia, em Imperatriz. 
O Cavalo de Aço quer manter 
o título na cidade da região to-
cantina e acirrar ainda mais a 
disputa entre capital e interior.

O técnico da equipe colora-
da, Marcelo Salles, teve dificul-
dades para montar o time que 
enfrenta o Bode Gregório, pois 
seis jogadores não estão à dis-
posição da comissão por con-
ta de problemas diversos: regu-
larização de jogadores, lesão e 
suspensão.

 O goleiro Lucas, o meia Ma-
cleison e os atacantes Jailton e 
Yerien estavam atuando no ex-
terior e terão que esperar a aber-
tura da janela de transferência 
internacional para serem regu-
larizados. Dessa forma os quatro 
jogadores perderão as duas pri-
meiras rodadas da competição.

Vinícius, Júnior Tatu, Bruno Simões, Clayton 
He-Man e Ricardo; Anderson, Edson, Jefinho 
e Rubens; Bruno Chocolate e Everton
Técnico: Marcelo Salles

Pablo, Johildo, Ribamar e Wellington Lima; 
Denílson, Sandro Bacabal, Rogério, Elton e 
Rômulo; Naoh e Maurício (Gileard)
Técnico: Meinha

Estádio: Frei Epifânio d'Abadia
Horário: 19h15
Data: Sábado dia 23

Ábitro: Ranilton Oliveira de Sousa
Assistentes: Cícero Romão Batista e Adriano 
Oliveira Carvalho 
4º árbitro: Manoel Cabral Pessoa

FICHA TÉCNICA

MAC

IMPERATRIZ   Já o meia Marquinhos so-
freu uma lesão e o volante otávio 
cumpre suspensão pendente da 
Série B do Campeonato Estadu-
al de 2015, quando disputou a 
competição pelo Marília, time 
vice-campeão.

Mas o treinador deverá man-
dar a campo: Vinícius, Júnior Tatu, 
Bruno Simões, Clayton He-Man 
e Ricardo; Anderson, Edson, Je-
finho e Rubens; Bruno Choco-
late e Everton.

 
MAC

Pelo lado do Bode Gregório, 

as coisas andam muito melhor e 
o técnico Meinha tem várias op-
ções dentro da equipe e apenas 
uma dúvida no ataque.

A equipe viajou rumo a Im-
peratriz na manhã de ontem, 
sexta-feira (22). O MAC vai ter 
três reforços entre os titulares: 
o zagueiro Ribamar, o volante 
Rogério e o atacante Naoh.

A provável escalação do Qua-
dricolor será: Pablo, Johildo, Ri-
bamar e Wellington Lima; De-
nílson, Sandro Bacabal, Rogério, 
Elton e Rômulo; Naoh e Maurí-
cio (Gileard).
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CORRER OU 
CORRER

ANDERSON NOGUEIRA (ADMINISTRADOR E ATLETA AMADOR)

VERÃO

Evento contará com competição de várias práticas olímpicas, bem como oficinas 
de modalidades esportivas, além de atrações musicais ao longo da orla da cidade

TÊNIS

Melo chega às oitavas nas duplas

Marcelo Melo é o número 1 do ranking de duplas desde novembro

Jogos Maranhenses 
movimentam as
praias de São Luís

Expedição Bee – Lençóis Maranhenses, 
etapa Paulino Neves/Barreirinhas

Está a todo vapor o treinamento dos atletas que vão enca-
rar as trilhas e dunas no percurso entre as cidades de Pauli-
no Neves a Barreirinhas. A equipe da Expedição Bee – Etapa 
Paulino Neves/Barreirinhas, sob o comando do organizador 
da expedição e atleta, Anderson Nogueira (Bee Sports), já fe-
chou e a lista conta com a participação dos melhores atletas 
do maranhão em várias modalidades, entre eles estão: An-
derson Nogueira, Jerciane Costa (#Bee Sports), Fernando 
Aragão (#Bee Sports), Shirley Orivane (#TeamP3), Silvério 
Junior (#Bee Sports) Alexandre Nina (#TeamNina), Dilson 
Pará (#TeamP3), Jota Carpanezi (#TeamP3) e Paulo Filho 
(#PFTrainer).

DesafioBee 2016 – Etapa Guarapiranga
Já ficamos sabendo que a equipe de projetos da Bee Sports 

finalizou todo o planejamento para a primeira etapa do De-
safioBee 2016 – etapa Guarapiranga, e a chamada oficial do 
evento já saí na próxima semana. A prova inicial do calendá-
rio da empresa deverá será debaixo de muita chuva e com 
direito a muita lama, portanto os atletas devem se preparar 
para essas intemperes, mas o que não deve faltar é a alegria 
e a organização, marcas registradas dos organizadores. En-
tão galera, é aguardar a abertura das inscrições e treinar, que 
a prova será bem competitiva. 

Corrida Volta da Lagoa
Chegou a hora pessoal, mais tarde estará sendo realizada 

a corrida Volta da Lagoa, prova promovida pela Difusora e 
organizada pelos amigos, Lycia e Calixto, da Eu Corro Even-
tos Esportivos e Assessoria. Portanto, não percam a hora, a 
largada está prevista para às 16h.

Preocupação de atletas, as arritmias 
cardíacas têm tratamento e até cura

Esse tema além de recorrente tem sido discutido na cardio-
logia do esporte do mundo inteiro. Várias condutas são toma-
das, mas na maioria das vezes o cardiologista que orienta o caso 
tem pouca afinidade com as dezenas de modalidades esporti-
vas, o que pode inviabilizar uma decisão ideal para um espor-
tista. Atletas profissionais que necessitam de soluções rápidas 
e certeiras são tratados como esportistas de lazer. Assim, certas 
decisões podem acabar destruindo carreiras. Alguns tratamen-
tos medicamentosos podem causar o doping, isso quando não 
atrapalham a performance. Por causa disso se insiste para que 
os especialistas da área devessem ser sempre ouvidos. A arrit-
mia cardíaca significa um desarranjo ou distúrbio no ritmo do 
coração, os batimentos são irregulares por períodos variáveis 
curtos ou longos, podem ter falhas isoladas ou em sequencia. 
O mais importante é detectar os sintomas relatados pelo porta-
dor, como palpitações, batimentos acelerados ou muito lentos, 
tonturas e desmaios, náuseas ou vômitos e outros sintomas ge-
néricos como calores, frio, tosse seca. Quais as arritmias mais 
perigosas? E o que fazer? Em princípio, hoje em dia, a maioria 
delas tem tratamento. Ele começa pelo afastamento de todas 
as atividades físicas e esportivas, até das simples atividades co-
muns e domésticas. Os medicamentos atuais são bastante efi-
cientes e podem resolver, com sucesso, as intervenções seletivas 
chamadas de ablação (ou cauterização do foco de arritmias). 
Conseguem curas definitivas em mais de 70% dos casos sele-
cionados. Para finalizar, temos o implante definitivo do mar-
ca passo artificial que mantem o ritmo cardíaco regular e do 
desfibrilador  (CDI), que dispara um choque salvador quando 
o coração tem uma grave arritmia. Eles têm importantes res-
trições para seu portador, evitar a maioria das modalidades es-
portivas, principalmente as que tem riscos de trauma e contato 
corporal. O importante é procurar ajuda médica quando surgir 
uma arritmia, com o avanço da ciência, muitos afastamentos 
e riscos de morte ficarão solucionados.

Alimentos em latas e plásticos podem 
alterar os hormônios e o metabolismo

Os desreguladores hormonais, também conhecidos como 
disruptores endócrinos, são substâncias químicas que estão 
presentes no meio ambiente e possuem propriedades susce-
tíveis a desequilibrar o sistema endócrino de um organismo 
humano. Diversos disruptores endócrinos são conhecidos. 
A maioria é produzida pela indústria, fazendo com que o ser 
humano entre em contato diário com eles, por meio da con-
taminação de produtos, alimentos, da poluição do ar ou até 
da água. Primeiro precisamos entender como os disruptores 
endócrinos atuam: - Podem mimetizar hormônios naturais 
do organismo como o estrogênio (hormônio predominan-
te na mulher), androgênios (hormônios predominantes nos 
homens) e, possivelmente, hormônios tireoidianos. - Podem 
antagonizar hormônios ligando-se com receptores celula-
res, bloqueando a ligação de hormônios em seus recepto-
res. Assim, a sinalização hormonal passa a não ser eficiente, 
podendo ocorrer falhas de metabolização e/ou falhas de 
resposta hormonal. Como ficar longe dos desreguladores 
endócrinos? - Evitar alimentos ou bebidas industrializadas 
com embalagens plásticas; - Evitar alimentos ou bebidas 
enlatadas; - Evitar consumir bebidas em garrafas plásticas e 
copos plásticos; - Não aquecer sacos, recipientes ou emba-
lagens plásticas no microondas; - Não consumir bebidas e 
alimentos quentes em embalagens plásticas; - Lavar muito 
bem alimentos com água antes do consumo; - Evitar pane-
las com superfície antiaderente; - Não consumir derivados 
da soja em excesso, especialmente, homens;  Não utilizar 
papel filme PVC para guardar alimentos; - Prefira alimentos 
naturais e orgânicos.

Venha fazer parte da nossa equipe – Bee Sports
Quer conhecer um pouco mais sobre a Bee Sports? Quer 

fazer parte da nossa equipe, participar dos nossos treinos? 
Basta acessar o nosso site: www.beesports.com.br, nos acom-
panhar no Instagram: Bee.Sports ou acessar e curtir a nossa 
página no Facebook: Bee MA. Na rede social sempre posta-
mos fotos dos nossos eventos, treinos e informações sobre 
tudo que fazemos e realizamos, daí basta nos contatar que 
vamos chegar até você. Obrigado a todos e até a próxima, 
bom final de semana! 

O
s Jogos Maranhenses 
de Verão 2016, maior 
competição de esporte 
ao ar livre do país, pro-

metem movimentar São Luís com 
algumas modalidades olímpicas, 
como vôlei de praia, natação e 
ciclismo. A ideia é potencializar 
as oportunidades que o verão da 
cidade proporciona à prática de 
atividade física, entretenimento, 
comunicação e música. É esti-
mular o maranhense a mover-
se de forma democrática, cons-
ciente e sustentável.

 A programação extensa es-
treia hoje e amanhã, com os 
projetos Orla Praia para Todos, 
que visa disseminar o esporte 
entre os maranhenses, e o Praia 
Grande Cultural. As atividades de 
oficinas e experimentações de 
modalidades esportivas, como 
surf, bodysurf, stand up padd-
le, entre outros, iniciam às 9h e 
encerram-se às 15h. Em segui-
da, o movimento fica por con-
ta de muita música. Todas estas 
atrações acontecerão na Praia 
de São Marcos e Praia do Meio.

O lado cultural dos Jogos 

Maranhenses vai contar com a 
estrutura de quatro palcos e 15 
atrações, tendo como cenários 
a Casa do Maranhão, Praça dos 
Catraieiros, Beco Catarina Mina e 
Praça Nauro Machado. Os shows 
serão abertos ao público e acon-
tecerão sempre a partir das 19h. 
O cronograma dos dois projetos 
se repetirá a cada fim de semana 
até o encerramento previsto para 
os dias 26 e 27 de março.

 A grande orla da capital 
maranhense será o palco de 12 
modalidades entre elas corrida, 
vôlei, basquete de praia, skate, 
surf, futebol de areia e outras. 
A expectativa da organização 
do evento é contar com 5.000 
atletas participantes, 150 horas 
de atividades esportivas, 1.200 
empregos gerados e milhões de 
pessoas impactadas direta e in-
diretamente com a iniciativa.

 Os maranhenses poderão in-
teragir com todos os movimen-
tos que farão parte da programa-
ção oficial do evento. Os diversos 
acessos estarão disponíveis dan-
do vez à cidade e aos esportistas 
trilharem em um só caminho.

Programação esportiva
23/1 e 24/1

Praia do Meio

Modalidade:

SUP (stanp up paddle) -  11h às 12h30

Kitesurf                         -   11h30 às 13h

Surf                               -   16h30 às 18h

Bodyboard                    -   16h30 às 18h

 
      Programação musical 

23/1

 Praia do Calhau

DJ Valtinho     – 14h

Panda (Rock) – 15h30

 

 Local – Praia do Meio

DJ Rafael        - 16h

Acusticamente - 17h

Litorânea  Parquinho

Trio Braçalis (Sertanejo)             – 19h

Instrumental Pixinguinha (Jazz) – 20h30

 

24/1 

 Praia do Calhau

DJ Valtinho          –  14h

Samba da Gente  – 15h30

Após muito atraso por conta 
da chuva, o brasileiro Marcelo 
Melo teve que esperar cerca de 
sete horas para entrar em qua-
dra no Aberto da Austrália, mas 
conseguiu uma vitória nas du-
plas que o colocou nas oitavas 
de final da competição.

Ao lado do croata Ivan Do-
dig, o melhor tenista de duplas 
da atualidade venceu a parceria 
norte-americana formada por 
Austin Krajicek (84º) e Donald 
Young (104º) sem grandes difi-
culdades. Em apenas 52 minu-
tos, o placar fechou em parciais 
de 6/2 e 6/3. 

Durante a partida, os cabe-
ças de chave número dois da 
competição foram bastante 
superiores no aproveitamento 

de seus primeiros e segundos 
serviços, salvaram metade dos 
break points oferecidos pelos 
adversários, conquistaram 21 
winners e cometeram somen-
te sete erros não forçados.

Semifinalistas do ano passa-
do, eles enfrentam os vencedo-
res do jogo entre Pablo Cuevas 
(URU)/Marcel Granollers (ESP), 
cabeças de chave 16, e Mikhail 
Elgin (RUS)/Matwe Middelko-
op (HOL). Marcelo Melo é o nú-
mero 1 do ranking desde a pri-
meira semana de novembro e 
conquistou o título de Roland 
Garros como seu primeiro Grand 
Slam no ano passado. 

Já Thomaz Bellucci e Mar-
celo Demoliner não apresenta-
ram um nível de jogo suficiente 

para vencer seus fortes adver-
sários e continuarem vivos no 
Aberto da Austrália. A parceria 
100% brasileira encarou os ca-
beças de chave 14 da competi-
ção: Treat Huey e Max Mirnyi, 
ambos top 40 do ranking ATP 

de duplas.
O confronto foi bastante equi-

librado e decidido somente no 
último set. Com direito à virada, 
o filipino e o bielorrusso fecha-
ram o jogo em parciais de 5/7, 
7/6 (7-2) e 6/4.


